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Коротко Почётные звания и 
денежные сертификаты

Белявский Давид Сагитович 
Российский гимнаст. Олимпийский 

чемпион 2020 года, серебряный призер 
Олимпийских игр 2016 года в командном 
первенстве, бронзовый призер Олимпий-
ских игр 2016 года в упражнении на па-
раллельных брусьях. Воспитанник ДЮСШ 
«Локомотив». Родился 23 февраля 1992 г.

Федоров Альберт Викторович 
Заслуженный тренер России. С 1969 

года на тренерской работе. Воспитал 28 
мастеров спорта СССР, шесть чемпио-
нов Европы среди юниоров, пять чем-
пионов мира среди молодежи, чемпиона 
Олимпийских игр (Илья Бякин). Родился 
16.02.1937 г. в Свердловске.

Ирина Казакевич и Светлана Ми-
ронова в составе сборной команды 
Олимпийского комитета России по 
биатлону завоевали серебряные ме-
дали в женской эстафете. Их тренеру 
Михаилу Шашилову глава региона 
вручил знак отличия Свердловской 
области «Спортивная доблесть». Тор-
жественный прием призеров Олим-
пиады состоялся 25 февраля в рези-
денции губернатора.

Губернатор вручил олимпийским 
призерам и их тренеру денежные 
сертификаты номиналом 2,5 мил-
лиона рублей. Ирине Казакевич Ев-
гений Куйвашев вручил также ключи 
от квартиры. До сегодняшнего дня 

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев наградил 
знаками отличия «За заслуги перед Свердловской областью»  
III степени призеров Олимпийских игр в Пекине Ирину Казакевич  
и Светлану Миронову. 

Чемпионат России 
Свердловчанка Юлия Пидлужная завое-

вала серебряную медаль в прыжке в длину 
с результатом 6м 42см. Спортсменка пред-
ставляет СШОР «Факел», г. Лесной, тренер 
Кузнецов Николай Артемьевич.

Хороший результат
С богатым урожаем наград возврати-

лись свердловчане после завершивше-
гося в Казани молодежного первенства 
России по самбо. В общей сложности 
нашим спортсменам удалось завоевать 
одиннадцать медалей, из них четыре зо-
лотые, четыре серебряные и три брон-
зовые. Победители теперь будут гото-
виться к первенству мира, а серебряных 
призеров ждет первенство Европы. 

Чемпион России 
Екатеринбургский спортсмен, воспи-

танник спортивной школы олимпийского 
резерва № 1 Евгений Панченко, завоевал 
золотую медаль на чемпионате России по 
стрельбе из пневматического оружия.

спортсменка жила в общежитии учи-
лища олимпийского резерва. Свет-
лане Мироновой от региона было 
выделено жилье в 2018 году.

Особую благодарность Евгений 
Куйвашев выразил тренеру спорт- 
сменок Михаилу Шашилову, который 
одновременно является и старшим 
тренером женской сборной России 
по биатлону.

«Мы одиннадцать лет живем в 
Свердловской области, и здесь соз-
даны все условия для качественной 
подготовки и достижения результа-
тов, которых мы добиваемся. Спасибо 
всем, кто за нас болел, кто нас поддер-
живал», – сказала Ирина Казакевич.
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Женский баскетбол

Победная поступь

Продолжает свою побед-
ную поступь на всех баскет-
больных фронтах екатерин-
бургская команда УГМК. В 
очередном матче Евролиги 
она с большим преимуще-
ством выиграла в испанском 
городе Саламанка у местного 
клуба «Авенида» — 93:67. Эта 
встреча вызывала некоторое 
беспокойство у руководите-
лей клуба, ведь в Испанию не 
смогли выехать сразу четверо 
игроков уральской команды – 
Евгения Белякова, Альба Тор-
ренс, Мария Вадеева и Бриттни 
Грайнер. Однако наши спорт-
сменки выдержали стартовый 
натиск и в дальнейшем про-
вели всю встречу под свою дик-
товку. Самым результативным 
игроком этого матча в рядах 
УГМК была Джоквел Джонс —  
28 очков. Наставник гостей Ми-
гель Мендес дал очень высокую 
оценку действиям своих подо-
печных, сумевших в неполном 

составе уверенно выиграть у 
одной из сильнейших команд 
группы «А» Евролиги.

После этой победы УГМК 
со стопроцентным результа-
том досрочно завоевала выход 
в дальнейшую часть турнира. 
Так что ее следующая игра в 
рамках Евролиги с москов-
ским клубом МБА уже ничего 
не решала. Наша команда доби-
лась в ней очередного крупного 
успеха — 104:65 и уже офици-
ально вышла в плей-офф.

Кстати, УГМК без пораже-
ний выступает и в Суперлиге 
чемпионата России. В очеред-
ном матче у себя дома наша ко-
манда выиграла у динамовок 
Новосибирска — 93:57 (13:20, 
26:6, 30:12, 24:19). Лучшим снай-
пером у победительниц была 
Элли Куигли, набравшая 20 оч-
ков. Результат матча в Орен-
бурге с клубом «Надежда» —  
88:50 в пользу УГМК.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

В заседании также приняли 
участие председатель Комитета 
Государственной Думы по фи-
зической культуре и спорту 
Дмитрий Свищев, губернатор 
Свердловской области Евге-
ний Куйвашев, глава Екатерин-
бурга Алексей Орлов, министр 
физической культуры и спорта 
Свердловской области Леонид 
Рапопорт и другие.

Участники мероприятия 
рассмотрели вопросы подго-
товки к Всемирным студен-
ческим играм — 2023, а также 
положительные практики 
развития массового спорта в 
Свердловской и Курганской об-
ластях и развитие спортивной 
инфраструктуры в Свердлов-
ской области с привлечением 
частных инвестиций.

«Универсиада для нас прин-
ципиально важный проект — 
и не только спортивный, но и 
социальный, гуманитарный, 
образовательный и культур-
ный. Предметом нашего осо-
бого внимания является на-
следие Универсиады. Объекты 
Студенческих игр послужат 
формированию и развитию 
идеологии здорового образа 
жизни в регионе. Мы видим, 
насколько серьезно в Екате-
ринбурге подошли к вопросам 
формирования спортивной 
инфраструктуры и ее даль-
нейшей эффективной эксплу-
атации. Хочу отметить, что 
это проект не только Сверд-
ловской области, он — нацио-
нальный и согласован с Прези-
дентом Российской Федерации. 
Проведение такого значимого 
международного форума еще 
раз доказывает, что Россия —  
надежный партнер олим-
пийского, международного 
спортивного и студенческого 
движения», – отметил Олег Ма-
тыцин.

Программа по подготовке 
к Универсиаде была утверж- 
дена 26 июня 2020 года Поста-
новлением Правительства Рос-
сийской Федерации. Она но-
сит комплексный характер и 
предусматривает 57 меропри-
ятий, включая 42 мероприятия 
по строительству, реконструк-
ции, капитальному ремонту и 
подготовке объектов; 13 иных 
мероприятий, связанных с де-
ятельностью Исполнительной 
дирекции, подготовкой инфра-
структуры связи, обеспечением 
трансляции, медицинским и 
транспортным обеспечением; 
два мероприятия по обеспече-
нию безопасности.

В настоящее время вы-
полнены семь мероприятий. 

Введен в эксплуатацию физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс «Академия волейбола 
Н.В.Карполя», разработаны и 
утверждены Концепция созда-
ния информационно-комму-
никационной и телекоммуни-
кационной инфраструктуры, 
План медицинского обеспе-
чения мероприятий Универ-
сиады, План санитарно-про-
тивоэпидемиологических 
мероприятий, Межведомствен-
ный комплексный план по обес- 
печению безопасности.

Концепцией уже предусмот-
рено использование спортив-
ных объектов для проведения 
в 2024 году в Екатеринбурге 
Всемирных летних школьных 
игр «Гимназиада». Наследием 
также станет Деревня Уни-
версиады. Вновь построенные 
корпуса будут переданы Ураль-
скому федеральному универ-

ситету имени первого Прези-
дента России Б. Н. Ельцина. 
Кроме того, в качестве матери-
ального наследия Универсиады 
для региона останутся объекты 
транспортной, коммунальной и 
другой инфраструктуры.

На данный момент продол-
жаются работы по 40 меропри-
ятиям. Это, в частности, стро-
ительство объектов Деревни 
Универсиады, Дворца водных 
видов спорта, Дворца самбо, 
Дворца дзюдо, Центра художе-
ственной и эстетической гим-
настики, реконструкция стади-
она «Калининец».

Ресурсное обеспечение Про-
граммы составит 65,9 млрд ру-
блей, из них федеральный бюд-
жет — 21,3 млрд рублей, бюджет 
субъекта Российской Федера-
ции — 43,8 млрд рублей, вне-
бюджетные источники — 782,0 
млн рублей.

Министр спорта Олег Матыцин  
в Екатеринбурге
Министр спорта Российской Федерации Олег Матыцин 18 февраля принял участие в выездном 
заседании Комитета Государственной Думы по физической культуре и спорту в Екатеринбурге, 
посвященном подготовке к проведению XXXII Всемирных летних студенческих игр 2023 года,  
а также перспективам дальнейшего использования наследия Студенческих игр.

Участники выездного заседания Комитета Государственной Думы  
по физической культуре и спорту
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Волейбол. Высшая лига «А»

Дали бой МГТУ

В феврале было сыграно не 
так уж много матчей чемпио-
ната России среди мужских ко-
манд «Суперлиги-1». И не уди-
вительно, что тройка ее лидеров 
осталась в прежнем виде —  
московская «Руна», «Урал-
маш» и «Темп-СУМЗ-УГМК» 
из Ревды. Эти клубы уже сейчас 
присматриваются к своим воз-
можным соперникам по тур-
ниру плей-офф. Кто из них, на 
каком месте финиширует в ре-
гулярном чемпионате, покажут 

Женский волейбол

Уступили лидеру
Финальный турнир силь-

нейших клубов Высшей лиги 
«А» среди мужских команд 
подошел к середине его пути. 
Напомним, что после того, как 
участники турнира провели 
игры первого этапа соревно-
ваний в двух конференциях, 
«Западной» и «Восточной», по 
четыре лучших коллектива от 
каждой из них вышли в финал, 
и теперь они выясняют отно-
шения между собой. Причем, 
его участникам засчитывают 
очки, которые они получили в 
матчах с соперниками в своей 
конференции, попавшими в 
финальную часть состязаний. 

В стартовых играх турнира 
«Запад» — «Восток» волейболи-
сты екатеринбургского клуба 
померялись силами в гостях 
с командой «Академия-Ка-
зань». Интересно, что именно 
коллектив из столицы Татар-
стана  был соперником ураль-
цев в начале финала прошло-
годнего сезона. Тогда наши 
земляки выиграли в обеих 
встречах. Однако, на сей раз 
в итоге участники матчей 
взяли верх в одном из двух 
состоявшихся поединков. В 
первой встрече екатерин-
буржцы одержали уверенную 
победу — 3:0 (25:21, 25:20, 
25:19). Во второй успешнее 
сыграли хозяева площадки —  
3:1 (25:22, 22:25, 25:21, 25:23).

А вот следующие матчи 
уральцев с волейболистами 
МГТУ были главным собы-
тием второго тура финала. И 
не случайно, в прошедшем се-
зоне они померялись силами 
между собой в борьбе за выс-
шие награды чемпионата. Су-
перфинал завершился общей 

победой москвичей. Екатерин-
буржцы стали вторыми призе-
рами. Интерес к прошедшим 
играм подогревался и тем, что 
волейболисты МГТУ закон-
чили нынешнюю «регулярку» 
в своей конференции с впечат-
ляющим результатом 26 побед 
в 28 матчах! Тогда, как показа-
тели «Локо» на «Востоке» были 
куда скромнее — 18 выигры-
шей и третье место.

И вот новая встреча со ста-
рым, принципиальным  и 
сильным соперником. Хозя-
ева площадки повели в счете, 
но в середине партии гости уже 
сумели восстановить равнове-
сие. Потом наши волейболи-
сты ушли вперед и их сопер-
ники, как ни старались, так и 
не смогли догнать «Локо». По-
бедное очко принес уральцам 
Ильдур Урманцев — 25:22. Вто-
рой сет проходил примерно в 
равной борьбе, соперники по-
очередно выходили вперед. И 
все-таки в концовке его уве-
реннее играли наши земляки 
— 25:23. В третьей партии бо-
лельщикам пришлось немного 

поволноваться — хозяева не-
редко ошибались в атаке. Од-
нако они сумели вовремя со-
браться, помогли и тренерские 
замены игроков — 25:22. В 
итоге грозный соперник был 
повержен — 3:0!

Было ясно, что на следую-
щий день один из главных фа-
воритов турнира попытается, 
во что бы то ни стало, взять у 
дерзких и неуступчивых хозяев 
реванш. Однако наша молодая 
команда не только отчаянно 
сопротивлялась, но и при слу-
чае «дожимала» в конце сетов 
соперника. Эта прагматичная 
игра шла, словно, на качелях — 
18:25, 25:16, 23:25, 25:23, 15:13 
и победа екатеринбуржцев в 
пяти партиях. Подопечные Ва-
лерия Алферова в очередной 
раз показали свои волевые ка-
чества!

Они у них, безусловно, 
есть, однако не хватает опыта 
и мастерства, отсюда и не-
стабильность в игре. Это по-
казали  и последующие до-
машние матчи с командой 
«Искра-Заречье» из Один-
цова. Снова были изнуряю-
щая борьба, опять «качели»… 
В первой встрече наши волей-
болисты уступили гостям —  
2:3 (22:25, 25:15, 22:25, 25:20, 
15:17), во второй — взяли ре-
ванш также в пяти партиях 
(25:18, 25:18,19:25,25:27, 15:7). 
После этого занимающий чет-
вертое место «Локомотив — 
Изумруд» (впереди «Нова» из 
Новокуйбышевска, МГТУ и че-
лябинское «Динамо») сыграл 
26 и 27 февраля с ЦСКА. Со 
счетом 3:0 и 3:1 победили хо-
зяева.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Так случилось, что большую 
часть февраля волейболистки 
клуба «Уралочка-НТМК», не 
имели игровой практики. 
Еще в конце января стало из-
вестно, что они сдали поло-
жительные тесты на корона-
вирус и ушли на карантин. В 
связи с этим были перенесены 
на другие сроки их встречи с 
«Заречьем-Одинцово» и ка-
лининградским «Локомоти-
вом». Не состоялась вовремя и 
еще одна игра екатеринбурже-
нок с динамовками Москвы, но 
тут перенести встречу попро-
сили уже столичные волейбо-
листки из-за того, что они в эти 
дни проводили очередной матч 
Лиги чемпионов.

Так, что «Уралочка» про-
вела, наконец-то, домашнюю 
встречу в рамках Суперлиги 
только 20 февраля с ее лиде-
ром командой «Динамо-Ак 
Барс» из Казани. Первые две 
партии проходили с перемен-
ным успехом, но в концовке их 
более уверенную игру показали 
наши соперницы. Третья пар-
тия могла стать переломной в 
этом поединке. Волейболистки 

«Уралочки» сразу же повели в 
счете, однако затем игра вы-
ровнялась и все же в этом сете 
сильнее были наши волейбо-
листки. К сожалению, довести 
встречу до тай-брейка «Ура-
лочке» не удалось. Лидеры чем-
пионата одержали в итоге по-
беду — 3:1 (25:18, 25:18, 22:25, 
25:21). Лучшей волейболист-
кой в нашей команде была 
признана Ксения Парубец. —  
На действиях «Уралочки» ска-
залось длительное отсутствие 
игровой практики, ведь до мат-
чей с Казанью мы провели лишь 
несколько тренировок и только 
в третьей партии показали свою 
игру, — сказал, в частности, по 
окончании встречи старший 
тренер екатеринбурженок Ми-
хаил Карполь. — Будем посте-
пенно наверстывать упущенное, 
втягиваться в игру.

В минувшую пятницу ко-
манда «Уралочка» провела 
очередной матч Суперлиги в 
Челябинске с местным клу-
бом «Динамо-Метар». Встреча 
закончилась со счетом 3:0 в 
пользу нашей команды.       

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Баскетбол. Суперлига-1

«Уралмаш» – девять с плюсом!
весенние матчи. А пока напом-
ним о наиболее интересных со-
бытиях в играх первого диви-
зиона в прошлом месяце. 

Прежде всего, отметим 
ударную поступь его лидеров —  
«Руны» и «Уралмаша». У них 
нет поражений — одни по-
беды! Столичный клуб — во-
обще в «мажоре». У него наби-
рает силу пришедший в этот 
коллектив Тимофей Мозгов —  
один из лучших мастеров 
российского баскетбола. Мо-
сквичи в феврале прервали 
беспроигрышную (из шести 
матчей) серию дерзкого «Но-
восибирска», который в по-
следнее время укрепил свои 
ряды и буквально рвется в 
плей-офф. Начинает наверсты-
вать упущенное и наш имени-
тый клуб «Самара», действу-
ющий победитель первого 
дивизиона Суперлиги. А какую 
искрометную игру показывают 

нередко парни из ЦСКА-2! Но, 
ведь, буквально рядом в тур-
нирной таблице разместились 
за «Иркут», «Новосибирск», 
МБА, «Югра»… Словом борьба 
и выход в заветную восьмерку 
участников плей-офф у группы 
команд чемпионате еще про-
должается.

Ну что же уральцы? Обла-
датель Кубка России прошлого 
сезона, ревдинский «Темп», в 
целом играет стабильно, по-
беждая своих соперников в 
большинстве матчей. Правда, 
в отдельных играх допускает 
«осечки», как это было в январ-
ской встрече с ЦСКА-2 — 80:83 
и в феврале с «Химками» —  
79:86. И вообще, некоторые 
даже победные встречи, на 
взгляд специалистов, даются 
нынче «Темпу» тяжело. Так, 
что его почитатели ждут от 
своей команды на финише бо-
лее уверенной игры.

Екатеринбуржский «Урал-
маш» без преувеличения за-
служивает похвалы. Начиная с 
этого года, он буквально кру-
шит своих соперников. Под ру-
ководством нового наставника 
команды Евгения Пашутина, 
одного из лучших в прошлом 
игроков российского баскет-
бола, а в последствие и име-
нитого тренера, уральцы одер-
жали уже девять побед кряду! 
Причем, баскетболисты из сто-
лицы Урала проводят матчи 
с большим преимуществом 
и дома, и в гостях. Так в фев-
рале они уверенно победили 
«ЦОП-Локомотив-Кубань» —  
100:70 на своей площадке, на-
бросали очередную «сотню» оч-
ков в гостях «Химкам» — 100:67 
и на выезде одержали победу в 
Сургуте над командой «Универ-
ситет-Югра» — 81:66.

— Мы рады, что у нас пока 
все идет по плану, — говорит 
президент Б.К. «Уралмаш». 
Виктор Ганиенко. — Несмотря 
на периодические травмы от-
дельных баскетболистов, мы 
играем результативно, наби-

раем очки. Продолжаем укре-
плять свои ряды. Недавно к нам 
перешел из «Уфимца» центро-
вой игрок Григорий Шуховцов 
(его рост 212 сантиметров). Да, 
кстати, будучи недавно в Мо-
скве, мне  удалось встретиться с 
президентом Единой Лиги ВТБ 
Сергеем Кущенко. Он, в частно-
сти, сказал, что руководители 
российского баскетбола вни-
мательно следят за выступле-
ниями «Уралмаша». Он дал ряд 
полезных советов и практиче-
ских рекомендаций по реше-
нию и согласованию важных на 
всех уровнях вопросов, которые 
будут необходимы нашей ко-
манде для ее движения вверх 
в будущем.

Вот так выглядит тройка 
лучших команд первого ди-
визиона. «Руна» — 21 победа, 
«Уралмаш» — 20, «Темп»-СУМЗ-
УГМК» — 18. Все команды сы-
грали по 23 матча. Чемпионат 
страны возобновится 5 марта. 
«Уралмаш» в этот день прини-
мает «Новосибирск», а «Темп» 
играет с «Барнаулом».    

  ВАЛЕРИЙ ДЕМИН
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Первый заместитель пред-
седателя Законодательного Со-
брания Свердловской области, 
первый заместитель Секретаря 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» Виктор 
Анатольевич ШЕПТИЙ.

— Виктор Анатольевич, 
как часто к Вам как к депу-
тату обращаются избира-
тели с вопросами, касающи-
мися развития физкультуры 
и спорта в нашем регионе?

— Достаточно часто. А 
всплеск таких обращений бы-
вает после крупных побед 
российских спортсменов. На-
пример, после проведения чем-
пионата мира 2018 года по фут-
болу было много обращений с 
просьбами помочь отремонти-
ровать действующий или по-
строить новый стадион, по-
содействовать в организации 
секций по этому виду спорта. 
Победы наших фигуристов на 
первенствах Европы и мира в 
последние годы вызвали массу 
просьб строить больше в го-
родах и поселках области ле-
довых арен, пригодных и для 
хоккея, и для фигурного ката-
ния. А после блестящего вы-
ступления наших лыжников 
на Зимней Олимпиаде 2022 
года, уверен, значительно воз-
растет интерес наших земля-
ков к лыжному спорту. Тради-
ционно много поступает также 
просьб о содействии в откры-
тии новых центров тестирова-
ния ГТО в населенных пунктах.

— Вы в областной парла-
мент уже много лет изби-
раетесь по Ирбитскому из-
бирательному округу. Как 
оцениваете состояние спор-
тивной инфраструктуры на 
этой территории? 

— Ирбитский избиратель-
ный округ охватывает 7 му-
ниципальных образований, в 
которых много отдаленных по-
селков, сел и деревень. Именно 

в таких населенных пунктах 
надо создавать необходимые 
условия для занятий физкуль-
турой и спортом. Ведь боль-
шинство наших спортсменов, 
одержавших победы на Олим-
пиаде, родом из небольших 
населенных пунктов разных 
регионов нашей страны. И у 
нас в области везде есть много 
ребят и девчат, которые могут 
умножить спортивную славу 
России, надо только создавать 
условия для роста их спортив-
ного мастерства. Что же каса-
ется территорий, входящих 
в Ирбитский избирательный 
округ, за последние 15–20 лет 
сделано очень много для раз-
вития их спортивной инфра-
структуры. Но целей впереди —  
еще больше!

— Какова роль региональ-
ного отделения партии «Еди-
ная Россия» в организации 
спортивно-массовой работы 
в нашей области?

— Очень большая. Вряд ли 
что-то вообще у нас получи-
лось бы без объединяющей 
роли «Единой России». Ведь че-
рез наши депутатские фракции 
на всех уровнях — от предста-
вительных органов местного 
самоуправления до Заксобра-
ния области и Госдумы РФ —  
мы добиваемся необходи-
мого финансирования как со-
вершенствования спортивной 
инфраструктуры, так и про-
ведения спортивно-массовых 
мероприятий. Яркий пример —  
инициированное депутатом 
фракции «Единая Россия» 
Госдумы РФ Ириной Родниной 
проведение первенств дворо-
вых футбольных команд. В 2019 
году в нем приняла участие и 
стала призером команда «Гар-
мония» из Тавды. А в нашем 
регионе я выступил инициа-
тором и организатором тур-
ниров по борьбе джиу-джитсу. 
Кроме того, мы ежегодно про-
водим первенства по футболу 
среди школьных команд, а 
также турниры среди команд 
представительных органов му-
ниципалитетов, среди право-
охранительных органов, среди 
национальных диаспор. Да и у 

нас в Заксобрании сформиро-
вана команда — играем в фут-
бол круглый год на открытом 
поле. 

— Сегодня на уровне го-
сударства много внимания 
уделяется поддержке дет-
ского, школьного спорта. Что 
для этого делается в нашей 
области?

— Только на территории Ир-
битского района за последние 
годы капитально отремонти-
рованы школьные спортзалы в 
пяти сельских школах. А в це-
лом по области счет таким объ-
ектам идет на десятки. Рекон-
струируются у нас и школьные 
стадионы. В деревне Бердю-
гина, например, в 2021 году 
построен новый школьный 
стадион, на котором можно 
проводить соревнования лю-
бого уровня. Горжусь, что со 
своими однопартийцами я был 
одним из лоббистов этого про-
екта. Активно в нашей области 

реализуется партийный проект 
«Единой России» — «Детский 
спорт». В рамках этого проекта 
мы вместе с общественной ор-
ганизацией «Спортивная Рос-
сия» продвигаем программу 
развития детского биатлона — 
помогаем школам приобретать 
необходимое оборудование и 
пневматические винтовки.

— А решать проблемы с 
укомплектованностью об-
щеобразовательных и спор-
тивных школ учителями 
физкультуры и тренерами 
помогаете?

— У нас на муниципаль-
ном уровне реализуются про-
граммы привлечения кадров 
на такие должности. Но главная 
проблема здесь — в создании 
условий для них. Например, 
в село Байкалово пригласили 
опытного тренера по хоккею 
из Тюмени. Он согласился на 
переезд потому, что здесь ему 
предоставили благоустроенное 
жилье. Теперь в Байкалово есть 
хорошая хоккейная команда, 
и готовятся игроки для других 
команд. Так что укомплекто-
ванность кадрами зависит от 
местных властей. Лучше эта ра-
бота строится там, где удается 

привлечь к ней общественные 
организации, руководство гра-
дообразующих предприятий. 

— В работе по привлече-
нию граждан к выполнению 
нормативов ГТО участвуете?

— Работу по возрождению 
комплекса ГТО мы в Свердлов-
ской области начали более 10 
лет назад. Вместе со специа-
листами создавали сетку нор-
мативов для разных возрастов, 
опробовали ее. А когда была 
принята федеральная госпро-
грамма внедрения комплекса 
ГТО, наш регион стал одной из 
первых пилотных площадок 
по ее реализации. Я и сам еже-
годно прохожу тестирование по 
выполнению нормативов ком-
плекса на базе училища олим-
пийского резерва. Причем, 
выполняю нормативы, уста-
новленные для граждан, кото-
рые по возрасту на две катего-
рии моложе меня.

— Какими видами спорта 
сами увлекаетесь?

— Спортом я занимаюсь 
с первого класса. Сначала — 
плаванием, затем увлекся хок-
кеем. А в четвертом классе к 
нам пришел тренер по конь-
кобежному спорту, и я вплоть 
до окончания школы с удоволь-
ствием занимался этим видом 
спорта в спортобществе «Ди-
намо», выполнил нормативы 
кандидата в мастера спорта. 
После школы поступил в Ново-
сибирское высшее военно-по-
литическое общевойсковое 
училище, а там у нас был на-
стоящий культ спорта. С него 
начинался каждый учебный 
день, особенно активно мы 
занимались лыжами: для кур-
сантов установка была пробе-
жать за сезон на лыжах «500 
сибирских километров». Плюс 
офицерское многоборье, обя-
зательные занятия по гим-
настике, легкой атлетике, ру-
копашному бою… К тому же 
после училища я служил в ВДВ, 

затем перешел в спецназ ФСБ, 
а служба и там, и там немыс-
лима без постоянной физпод-
готовки и спорта. Не бросил 
я спорт и после увольнения в 
запас. Играю в команде Заксо-
брания по футболу, участвую в 
«Лыжне России», в марафоне 

«Европа-Азия», в «Кроссе на-
ции». Занимаюсь и тяжелой ат-
летикой, рабочий вес штанги —  
100 кг. Неплохо владею гор-
ными и беговыми лыжами, 
играю в хоккей.

— У Вас, как мы знаем, 
большая семья. Ваши дети 
как относятся к спорту?

— Я рад, что мои дети унас-
ледовали мою увлеченность 
спортом и даже превзошли 
меня по спортивным дости-
жениям. Сын в годы учебы в 
Уральском государственном 
юридическом университете 
играл в профессиональном фут-
больном клубе «Урал». Он с от-
личием окончил вуз, отслужил в 
армии и сейчас работает и уча-
ствует в турнирах по мини-фут-
болу. Средняя дочь со школьных 
лет занимается эстетической 
гимнастикой, выполнила нор-
матив мастера спорта. Окончив 
школу с золотой медалью, по-
ступила в МГУ, где сейчас учится 
на втором курсе и продолжает 
в свободное время трениро-
ваться. Младшая дочка занима-
ется гимнастикой. Она учится 
на одни пятерки в пятом классе. 
Так что и на примере своих де-
тей я вижу, как спорт помогает 
добиваться высоких результа-
тов в учебе.

— «Если хочешь быть здо-
ров — занимайся спортом!». 
Как относитесь к такому ло-
зунгу?

— Правильный лозунг. Но я 
прежде всего руководствуюсь 
девизом родного мне спорт- 
общества «Динамо»: «Сила —  
в движении!». Ведь постоянное 
занятие физкультурой и спор-
том — залог не только долго-
летия, но и качества жизни. 
У человека, постоянно зани-
мающегося спортом, в голове 
больше желаний, идей, пла-
нов. Ярким примером тому для 
меня является наш земляк —  
ирбитчанин, участник Вели-
кой Отечественной войны Петр 

Иванович Шихов. Ему в этом 
году исполнится 105 лет, и он 
всю жизнь занимается спор-
том. Даже сейчас выполняет 
гимнастические упражнения 
в домашних условиях… Вот на 
кого надо равняться!

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Обеспечить доступность спортивной инфраструктуры
Мотивация к здоровому, активному образу жизни растет. В  городах и поселках строятся спортивные 
комплексы, бассейны и залы, где занимаются как любители, так и профессионалы. Все больше людей разных 
возрастов выбирают физкультуру и спорт в качестве полезного досуга. И это, безусловно, радует.

Новое поле и беговые дорожки на стадионе «Юность», г. Ирбит

«Лыжня России» на ЭКСПО

Ремонт спортзала стадиона «Юность», г. Ирбит
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— Яков Петрович, на Ваш 
взгляд, студенческий спорт — это 
индустрия достижений или тренд 
на здоровый образ жизни?

— УрГЭУ — большой универси-
тет, который готовит кадры поч-
ти для любого экономического 
сектора. Я считаю, что в эпоху 
острой профессиональной конку-
ренции здоровый образ жизни —  
это дополнительное преимуще-
ство, более того, основа будущей 
успешной трудовой деятельно-
сти. Поэтому нам важно популя-
ризировать спорт. И пропаганда 
спортивных достижений наших 
студентов в этой связи  - прекрас-
ный инструмент. Но мы понима-
ем, что, привлекая студентов к 
занятиям спортом, важно иметь 
хорошую материальную базу.

Многолетняя работа по 
расширению и реконструкции 
спортивной базы университета 
с 1160 м2 до 5260 м2, оснащение 
спортивных залов современным 
оборудованием, оборудование 
студенческого кампуса стадио-
ном, площадками для игры в ми-
ни-футбол, баскетбол, волейбол и 
сдачи норм ФВСК «ГТО» способ-
ствуют привлечению студентов 
и работников университета к 
регулярным (отмечу!) занятиям 
физической культурой и спортом.  
В настоящее время на спортив-
ной базе университета регуляр-
но, это значит, 2 и более раз в 
неделю, занимаются почти 5000 
человек, в т. ч. 23 сборных коман-
ды университета (более 300 сту-
дентов очной формы обучения), 
две спортивные школы по ска-
лолазанию и пулевой стрельбе 
(около 400 детей). Такой подход, 
несомненно, благоприятствует 
как привлечению в университет 
абитуриентов-спортсменов, так и 

«Спортивность» как конкурентное преимущество 
В интервью «Спорт-Аншлаг» ректор Уральского государственного экономического университета, профессор Яков Силин 
пояснил, почему считает важным привлекать студентов к здоровому образу жизни и активным занятиям спортом.

росту уровня студенческих сбор-
ных команд.

В последние годы усиленно 
развиваются новые для УрГЭУ 
виды спорта: бадминтон, бокс, 
дзюдо, самбо, греко-римская и 
вольная борьба, пауэрлифтинг, 
скалолазание, многоборье ГТО. 

— То есть спортивные дости-
жения все же важны? Назовите, 
пожалуйста, самые значимые

— Без малого двадцать лет 
наш университет — в пятерке 
лучших в рамках студенческой 
Универсиады Свердловской обла-
сти. В 2021 году сборные команды 
нашего университета выступили 
в 29 видах состязаний из 32. Это 
самый высокий показатель мас-
совости из всех вузов Свердлов-
ской области, включая УрФУ. В 10 
видах состязаний Универсиады 
наши команды заняли призовые 
места, из них в 4 видах стали чем-
пионами Свердловской области: 
в женском волейболе, скалола-
зании, настольном теннисе сре-
ди мужчин и в русских шашках. 
По результатам выступления на 
Спартакиаде Ленинского райо-
на команда университета в этом 
учебном году впервые стала се-
ребряным призером. На сорев-
нованиях разного уровня УрГЭУ 
представляют наши лучшие сбор-
ные. Например, женская сборная 

по волейболу является гордостью 
не только университета, но и 
Свердловской области, она — 
3-кратный победитель финалов 
летних Всероссийских Универ-
сиад (в 2012, 2014, 2018 годах) и 
двукратный серебряный призер 
(в 2010, 2016) — это лучший пока-
затель среди всех вузов страны.

Наша женская сборная по ба-
скетболу — 3-кратный победитель 
Универсиады Свердловской об-
ласти, участник сильнейшей сту-
денческой лиги РЖД Ассоциации 
студенческого баскетбола России. 

В 2021 году, соревнуясь с  двумя 
профессиональными команда-
ми УГМК и  «Сима-ленд» — УрФУ, 
девушки впервые стали серебря-
ными призерами традиционного 
регионального турнира по ба-
скетболу среди женских команд, 
посвященного памяти заслужен-
ного тренера России, участника 
Великой Отечественной войны 
В. К. Фирсова. 

Как я говорил, чемпионство 
позволяет привлекать новых 
участников из числа первокурс-
ников. Достижений много, напри-
мер, мужская и женская сборные 
по настольному теннису — много-
кратные победители и призеры 
Универсиад Свердловской обла-
сти; сборная по скалолазанию — 
3-кратный победитель Универ-
сиады Свердловской области; 
сборная по шашкам — 4-кратный 
победитель Универсиады Сверд-
ловской области.

— А есть «главный» спорт в 
УрГЭУ?

— Их несколько: волейбол, 
баскетбол, скалолазание, на-
стольный теннис и, конечно, 
шахматы. УрГЭУ — единственный 
на Урале университет, где есть 
кафедра шахматного искусства 
и компьютерной математики. 
Развитие сферы физической 
культуры и спорта включает в 
себя интеллектуальные спортив-
ные направления — шахматы и 
шашки.

Благодаря поддержке депу-
тата Государственной Думы РФ, 
многократного чемпиона мира по 
шахматам Анатолия Евгеньевича 
Карпова, при активном взаимо-
действии с Федерацией шахмат 
Свердловской области, УрГЭУ 
включился в процессы развития 
шахмат среди молодежи и не 
только в Свердловской области. 
В 2019–2021 годах проведено свы-
ше 20 мероприятий, в том числе с 
непосредственным участием мэ-
тров уральской школы шахмат: 
международного гроссмейстера, 
Заслуженного тренера России 
по шахматам Наума Николаеви-
ча Рашковского, международных 
гроссмейстеров Шариязданова 
Андрея Рауиловича, Улыбина 
Михаила Витальевича, Сауниной 
Людмилы Федоровны, междуна-
родного мастера Фрадкина Бори-
са Исааковича.

Кроме молодежи с Урала и 
Западной Сибири, в шахматных 
турнирах приняли участие школь-
ники и студенты из городов Евпа-
тория, Ростов-на-Дону, Ташкент и 

Новокузнецк. В УрГЭУ реализуется 
проект шахматного всеобуча для 
студентов очной формы обуче-
ния — введен курс «Основы шах-
матного искусства». 

— В УрГЭУ учится много ино-
странных студентов, они тоже 
охвачены?

— Обязательно! Иностранные 
студенты участвуют в большин-
стве физкультурно-массовых 
мероприятий, во внутривузов-
ских спартакиадах, у них своя 
футбольная команда. На базе 
общежития организован трена-
жерный зал, который иностран-
ные студенты с удовольствием 
посещают.

Также им, как и российским 
студентам доступны льготные 
абонементы в университетский 
фитнес-клуб «Евразия».

— В фитнес-клубе занимают-
ся только студенты?

— Совсем не обязательно, но 
для студентов УрГЭУ и студентов 
очной формы других вузов дей-
ствуют льготные абонементы. 

Фитнес-клуб «Евразия» — это 
современный спортивный ком-
плекс, предоставляющий широкий 
спектр физкультурно-оздорови-
тельных услуг — от занятий в тре-
нажерных залах до тренировок на 
одном из крупнейших в регионе 
скалодромов. Здесь можно за-
ниматься самыми популярными 
игровыми видами спорта: бадмин-
тоном, баскетболом, волейболом, 
футболом, большим и настольным 
теннисом. Действуют групповые 
программы по кроссфиту, табата, 
стретчингу. В 2021 году в «Евразии» 
открылся зал  виртуального фит-
неса. Это новое интереснейшее 
направление с полным погруже-
нием в виртуальный мир.  Про-
грамма называется  TRIP VIRTUAL —  
велопутешествие. 

Тренировки называются вир-
туальными, но педали вы крутите 

по-настоящему, эмоции от захва-
тывающих видов испытываете 
настоящие и укрепляете мышцы 
в реальности. Это очень здорово, 
мы всех приглашаем.  

Прекрасно оснащенный фит-
нес-клуб в центре города дает 
УрГЭУ  большое преимущество, 
а нашим сборным — дополни-
тельные возможности. Взаимо-
действуя  с другими вузами, ор-
ганами исполнительной власти 
в сфере физической культуры и 
спорта, спортивными федераци-
ями и коммерческими компани-
ями-партнерами, мы проводим 
на базе университета спортивные 
мероприятия регионального, все-

российского и международного 
уровня. В 2020–2021 годах УрГЭУ 
стал площадкой проведения 
финальных соревнований Все-
российской летней Универсиады 
по волейболу, соревнований Уни-
версиады Свердловской области 
по волейболу, баскетболу, воль-
ной борьбе, шахматам и шашкам.

Ежегодно в университете про-
водятся городские и областные 
соревнования среди школьников 
по таким видам спорта, как самбо, 
скалолазание, бадминтон и чир-
лидинг, в которых традиционно 
принимают участие до 1,5 тысяч 
детей.

Проведение такого коли-
чества значимых физкультур-
но-спортивных мероприятий 
поддерживает имидж УрГЭУ как 
спортивного и культурного цен-
тра Уральского региона.

ПРЕСС-СЛУЖБА УРГЭУ
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В поисках талантов

Министр образования и мо-
лодежной политики Свердлов-
ской области, председатель на-
блюдательного совета Фонда 
поддержки талантливых де-
тей и молодежи «Уральский 
образовательный центр «Зо-
лотое сечение» БИКТУГАНОВ 
Юрий Иванович. 

— Юрий Иванович, как 
давно работает в нашей об-
ласти Фонд «Золотое сече-
ние» — региональный центр 
по выявлению и  поддержке 
одаренных детей по модели 
«Сириус», и с какими целями 
он создан? 

— Фонду поддержки та-
лантливых детей и молодежи 
«Уральский образовательный 
центр «Золотое сечение» в эти 
дни исполняется пять лет. Он 
был создан Указом губернатора 
Свердловской области Евгения 
Куйвашева 2 марта 2017 года. 
Фонд создан с целью выявления, 
сопровождения и адресной под-
держки детей, проявивших вы-
дающиеся способности в обла-
сти искусств, естественных наук, 
научного и технического твор-
чества, физической культуры и 
спорта по модели Образователь-
ного центра «Сириус». Сегодня 
«Золотое сечение» включает че-
тыре направления: «Наука», «Ис-
кусство», «Спорт» и «Народные 
промыслы». Все они очень вос-
требованы и, что самое важное, 
ориентированы на выявление 
профессиональных интересов 
школьников. В активе фонда —  
тысячи обучающихся, десятки 
побед на престижных соревно-
ваниях и конкурсах. Фонд яв-
ляется региональным операто-
ром Всероссийской олимпиады 
школьников, соревнований и 
конкурса «Большие вызовы», 
«Сириус. Лето: начни свой про-
ект» и других. 

— Какую роль выполняет 
«Золотое сечение» в выяв-
лении, сопровождении и 
поддержке детей, проявив-
ших выдающиеся способно-
сти в физической культуре и 
спорте?

— Фонд «Золотое сечение» 
выступает одним из органи-
заторов реализации в Сверд-

ловской области модулей про-
грамм спортивной подготовки 
для юных спортсменов по фи-
гурному катанию на коньках, по 
хоккею с шайбой и по шахма-
там. Участвует фонд и в орга-
низации крупных спортивных 
мероприятий. По фигурному 
катанию, например, — Всерос-
сийские соревнования по син-
хронному катанию на коньках 
«Уральские узоры», Всерос-
сийские соревнования по син-
хронному катанию на коньках, 
2 этап Кубка России, Всерос-
сийских соревнованиях по син-
хронному катанию на коньках 
«Кубок Урала — памяти В. Б. Ше-
стернина». Преподавателями 
и приглашенными наставни-
ками «Золотого сечения» вы-
ступают эксперты из лучших 
вузов региона. В каждый обра-
зовательный интенсив, которые 
проходят в Загородном образо-
вательном центре «Таватуй», 
входят программы по шахма-
там. Детей тренируют опытные 
наставники, в том числе стар-
ший тренер сборной команды 
Свердловской области, руково-
дитель Гроссмейстерского цент- 
ра имени А.Е. Карпова при пре-
зиденте областной Федерации 
шахмат гроссмейстер Андрей 
Шариязданов. Также подго-
товка юных шахматистов про-
ходит на образовательных пло-
щадках фонда в Екатеринбурге 
на Ясной, 5 и Опалихинской, 18. 

— А по другим видам 
спорта на какой спортив-
ной инфраструктуре реали-
зует фонд свои программы?

— Интенсивы по фигур-
ному катанию на коньках и по 
хоккею проходят в загород-
ном комплексе «Курганово». 
А соревнования по этим ви-
дам спорта — в Екатеринбурге 
во Дворце спорта «Уралец» 
и в Верхней Пышме на Ледо-
вой арене Спортшколы имени  
А. Козицына.

— Как дети, желающие 
развивать свои спортивные 
способности, могут попасть 
в образовательный проект 
фонда «Золотое сечение» по 
направлению «Спорт»?

— По каждому модулю спор-
тивной подготовки есть соот-
ветствующие критерии, кото-
рые утверждаются экспертным 
советом. Ознакомиться с ними 
можно на сайте фонда «Золотое 
сечение» в описании открытых 
интенсивов и программ.

— Какие организации вы-
ступают партнерами фонда в 
реализации программ по на-
правлению «Спорт»?

— Куратором «Золотого сече-
ния» по направлению «Спорт» 
является Министерство физиче-
ской культуры и спорта Сверд-
ловской области. А выявлением 
талантливых юных спортсме-

нов занимаются профильные 
спортивные федерации реги-
она: Федерации хоккея, Федера-
ция фигурного катания на конь-
ках, Федерация шахмат.

— В реализации про-
граммы «Шахматы в шко-
лах» фонд участвует?

— Конечно. Проект «Шах-
маты в школах» стартовал 
в нашей области в сентябре 
2021 года. Организаторами 
проекта вместе с Министер-
ством образования и моло-
дежной политики Свердлов-
ской области, департаментом 
образования Екатеринбурга и 
областной Федерацией шах-
мат является и Фонд «Золотое 
сечение». Проект направлен 
на повышение качества обра-
зования, на развитие интел-
лекта у школьников началь-
ных классов. Целью проекта 
является также популяриза-
ция шахмат среди молодого 
поколения, выявление, обу- 
чение и поддержка одаренных 
спортсменов. В ходе его реали-
зации будут выявлены наибо-
лее талантливые дети, которые 
смогут продолжить шахматное 
обучение в государственных и 
частных шахматных школах. 
На сегодняшний день к про-
екту уже присоединились 26 

школ Екатеринбурга, а также 
школы Верхней Пышмы и 
Верхней Салды. Планируется, 
что в ближайшем будущем все 
школы региона станут участ-
никами проекта. В рамках его 
реализации планируется также 
проведение обучающих семи-
наров, взаимодействие с ро-
дителями, формирование ма-
териально-технической базы 
школ, проведение очных и дис-
танционных занятий. В Екате-
ринбурге яркий пример реа-
лизации проекта «Шахматы в 
школах» — Лицей № 180 «По-
лифорум», многократный по-
бедитель Всероссийских со-

ревнований школьных команд 
«Белая ладья», команда кото-
рого даже побывала в Париже 
на международном турнире. 

— А какие спортивные 
мероприятия и турниры 
фонд «Золотое сечение» ор-
ганизует и поддерживает в 
нашем регионе?

— Фонд «Золотое сечение» 
софинансирует проведение та-
ких спортивных мероприятий, 
как Всероссийские соревнова-
ния «Уральские самоцветы» и 
«Уральские узоры» по фигур-
ному катанию на коньках, Все-
российские соревнованиях по 
синхронному катанию на конь-
ках «Кубок Урала — памяти  
В. Б. Шестернина». По хоккею 
фонд выступил соорганизато-
ром областного этапа Всероссий-
ских соревнований юных хок-
кеистов «Золотая шайба» имени  
А. В. Тарасова в сезоне 2021–2022 
годов. По шахматам в этом году 
фонд выступает соорганизато-
ром областных соревнований по 
шахматам «Белая ладья». Уча-
ствует фонд и в проведении ре-
гионального этапа Всероссий-
ской олимпиады школьников по 
физкультуре.

— Когда и как мероприя-
тия этой олимпиады прохо-
дят в нашей области?

— Региональный этап Все-
российской олимпиады школь-
ников по физической культуре, 
оператором которого является 
Фонд «Золотое сечение», про-
шел в феврале в Уральском го-
сударственном педагогическом 
университете. Олимпиада по-
зволяет школьникам девятых, 
десятых и одиннадцатых клас-
сов проверить свой уровень зна-
ний, проявить себя, свои физи-
ческие способности, а также 
получить возможность посту-
пить в вуз на бюджетную основу 
без вступительных испытаний. 
В региональном этапе олимпи-
ады по физкультуре в этом году 

приняли участие 49 девочек и 44 
мальчика из средних общеобра-
зовательных учреждений Ека-
теринбурга и Свердловской об-
ласти. Олимпиада включала два 
тура: теоретический и практи-
ческий. В ходе теоретического 
тура участники в течение 45 ми-
нут отвечали на вопросы по раз-
делам школьной программы по 
физической культуре за 9–11 
классы. А практический тур 
включал выполнение нормати-
вов по бегу для девочек — на 500 
метров, для мальчиков — на 1000 
метров и спортивные игры —  
баскетбол и флорбол, напольный 
хоккей с мячом. Победители ре-
гионального этапа олимпиады 
школьников по физкультуре 
представят наш регион на за-
ключительном всероссийском 
этапе, который пройдет в апреле 
в Свердловской области.

— Для победителей и при-
зеров, а также педагогов, за-
нимающихся подготовкой 
ребят к соревнованиям, ка-
кие-то еще поощрения, 
кроме права представлять 
область на всероссийском 
этапе олимпиады школьни-
ков, предусмотрены?

— Главной мотивацией для 
участия в любых соревнованиях 
является возможность детей раз-

вить свои компетенции, полу-
чить практический опыт созда-
ния и ведения проектов, а также 
дополнительные преференции 
при поступлении в вузы. Но су-
ществует и материальное поощ-
рение. Так, указом Губернатора 
утверждены специальные пре-
мии для обучающихся образо-
вательных организаций Сверд-
ловской области, которые стали 
победителями регионального 
этапа и победителями и при-
зерами заключительного этапа 
Всероссийской олимпиады 
школьников. Это суммы от 40 
до 100 тысяч рублей. 

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

На базе загородного образовательного центра «Таватуй» 1 февраля состоялось выездное заседание На-
блюдательного совета фонда «Золотое сечение», которому 2 марта исполнилось 5 лет. В 2021 году через 
образовательные интенсивы центра «Таватуй» прошли 2000 детей, в 2022 году запланировано 2500.

Министр образования и молодежной политики Юрий БИКТУГАНОВ на площадке Фонда «Золотое сечение» вручил 
дипломы победителям и призерам Заключительного этапа Всероссийской олимпиады школьников 2020–2021 г.
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СТАРЦЕВА Ирина Алексан-
дровна, директор Государствен-
ного автономного професси-
онального образовательного 
учреждения Свердловской обла-
сти  «Нижнетагильский педагоги-
ческий колледж № 2», кандидат 
педагогических наук, Почетный 
работник общего образования 
Российской Федерации.

— Ирина Александровна, как 
давно существует ваш колледж, и 
какое место отводится в нем под-
готовке педагогических кадров 
для физкультуры и спорта? 

— Наш колледж был образо-
ван в июне 1985 года и первона-
чально назывался Нижнетагиль-
ским педагогическим училищем 
№2. А подготовка учительских и 
тренерских кадров со средним 
профессиональным образова-
нием по специальности «Физи-
ческая культура» осуществляется 
в нашем колледже уже более 30 
лет. Ежегодно в соответствии с 
государственным заданием на 
обучение за счет ассигнований 
из регионального бюджета по 
специальности «Физическая 
культура» мы принимали 50 
студентов, а в этом году 25 че-
ловек приняли дополнительно 
на договорной основе. Колледж 
занимает лидирующие позиции 
в подготовке специалистов, кото-
рые пополняют ряды тренеров и 
учителей физкультуры не только 
муниципального, но и региональ-
ного, всероссийского уровней. 

— Какая материальная база 
для подготовки таких специали-
стов имеется в вашем колледже?

— Колледж располагает совре-
менной учебно-спортивной базой. 
Она включает спортивный и тре-
нажерный залы, манеж, стрелко-
вый тир, лыжную базу, полосу пре-
пятствий, спортивные площадки 
для гимнастических упражнений 
и спортивных игр. К тому же в 2019 
году мы выиграли региональный 
грант, на средства которого в кол-
ледже создана мастерская по ком-
петенции «Физическая культура, 
спорт и фитнес», материальная и 
методическая база которой соот-
ветствуют требованиям междуна-
родного стандарта Worldskills. 

«Достигая настоящих вершин, думаем о покорении будущих!»
В последнее время формирование сферы физической культуры и спорта в нашем государстве набирает высокие обороты. 
Возводятся современные спортивные сооружения, региону поручают проведение соревнований мирового масштаба, большое 
внимание уделяется юношескому, юниорскому и молодежному спорту. Эти обстоятельства предъявляют новейшие требования 
к компетентности и мастерству современного специалиста физической культуры и спорта.

— Как вам удалось получить 
такой грант?

— Его мы выиграли потому, 
что наши студенты, начиная с 
2018 года, устойчиво занимают 
лидирующие позиции в ежегод-
ных региональных чемпионатах 
«Молодые профессионалы» 
Worldskiills Russia в Свердловской 
области в компетенции «Физиче-
ская культура. Спорт и фитнес». 
В 2018 году первое место в этой 
номинации заняла наша студент-
ка  Екатерина Голубкова, в 2019-м 
в основном составе первое место 
заняла Светлана Петрова, да еще 
и среди юниоров наши Елиза-
вета Пустотина и Юлия Власова 
заняли первое и второе места. В 
2020 году наша Ксения Рахимова 
не только заняла первое место в 
региональном чемпионате, но и 
завоевала бронзовую медаль в 
финале Национального чемпи-
оната «Молодые профессиона-
лы» WorldSkills  Russia. Наконец, 
на региональном чемпионате в 
2021 году победительницей опять 
стала студентка нашего колледжа 
Эвелина Литвинова. И в 2022 году 
золотым призером вновь стала 
студентка нашего колледжа — 
Александра Дерусова.

— Что дает колледжу нали-
чие мастерской по компетенции 
«Физическая культура, спорт и 
фитнес»?

—  Материальная база мастер-
ской позволяет повышать квали-
фикацию учителей физической 
культуры общеобразовательных 
и спортивных школ. На базе этой 
мастерской наши выпускники 
успешно сдают демонстрацион-
ные экзамены, а преподаватели 
колледжа систематически подтвер-
ждают статус экспертов с правом 
оценки демонстрационного экза-
мена и организации региональных 
чемпионатов Woorldskills на базе 
колледжа. Это способствует росту 
профессионализма наших препо-
давательских кадров, что, в свою 
очередь, обеспечивает успех и 
компетентность не только в выпол-
нении учебного плана, но и в орга-
низации на базе нашего колледжа 
курсов повышения квалификации 
для учителей физической культуры 
общеобразовательных организа-
ций всего Горнозаводского управ-
ленческого округа. Преподаватели 
нашего колледжа выступают также 
организаторами ежегодных реги-
ональных научно-практических 
конференций по современным 
векторам развития студенческого 
спорта и проблемам организации 
тестирования физических качеств 
молодежи в рамках Всероссий-
ского физкультурно-спортивного 
комплекса ГТО с использованием 
современных педагогических тех-
нологий.

— Какие-то спортивные со-
ревнования на базе вашего кол-
леджа проводятся? 

— Конечно. Очень востребо-
ванными являются проводимые 

в стрелковом тире колледжа со-
ревнования по пулевой стрельбе 
среди команд профессиональных 
образовательных организаций 
Горнозаводского управленческо-
го округа и общеобразователь-
ных школ Нижнего Тагила. В 2022 
году такие соревнования прошли 
17 и 18 февраля, участвовали в 
них более 70 человек, победите-
лям вручены кубки и почетные 
грамоты. Кроме того, в 2022 году 
на базе колледжа пройдут и такие 
традиционные мероприятия, как 
Окружной этап военно-спортив-
ной игры «Зарница-22», Област-
ные соревнования по баскетболу 
памяти Виктора Киселева — вы-
пускника колледжа, героически 
погибшего при прохождении 

срочной службы в вооруженном 
конфликте, Окружной этап спор-
тивно-туристических соревнова-
ний по скалолазанию для обуча-
ющихся в СПО Горнозаводского 
округа. В этом году впервые наш 
колледж выступит организатором 
окружной этнографической экс-
педиции, посвященной 300-ле-
тию Нижнего Тагила. А областную 
программу «Будь здоров», реа-
лизуемую среди образователь-
ных учреждений Свердловской 
области, наш колледж завершает 
поездкой команды победителей 
на Черноморское побережье.

— Каковы перспективы даль-
нейшего развития направления 
«Физическая культура» в вашем 
колледже?

— Перспективным направле-
нием развития колледжа являет-
ся аккредитация специальности 
«Адаптивная физическая культу-
ра» по  подготовке специалистов 
для работы с людьми, имеющи-
ми ограничения по здоровью и 
инвалидность, а также  участие 
студентов колледжа, имеющих 
инвалидность, в чемпионате 
«Абилимпикс». В 2021 году наша 
студентка Ангелина Колпико-
ва стала серебряным призером 
этого чемпионата. Значимыми со-
бытиями для колледжа являются 
создание условий для открытия 
на нашей базе Центра сдачи норм 
ГТО для жителей Нижнего Тагила 

и Горнозаводского управленче-
ского округа, а также организация 
Всероссийских олимпиад по дис-
циплине и специальности «Физи-
ческая культура».

— Об укомплектованности 
колледжа преподавательскими 
кадрами по специальности «Фи-
зическая культура» что можете 
сказать ?

— Легендой преподавательско-
го состава колледжа является Ми-
хаил Владимирович Нестеркин —  
Заслуженный работник физи-
ческой культуры, который стоял 
у истоков открытия этой специ-
альности в нашем образователь-
ном учреждении. Он — Почетный 
участник эстафеты Олимпийского 
огня на Олимпиаде «Сочи — 2014».   

А талантливый педагог, пред-
седатель предметной комиссии 
колледжа Алексей Евгеньевич 
Перезолов выступил инициато-
ром развития многих иннова-
ционных процессов. Это под его 
руководством создана мастер-
ская по компетенции «Физиче-
ская культура, спорт и фитнес», 
и были подготовлены победи-
тели региональных чемпиона-
тов Worldskills в 2018–2021 годах. 
Высококвалифицированными 
специалистами являются и другие 
наши преподаватели: Анна Сер-
геевна Балуева, Олег Игнатьевич 
Бузмаков, Андрей Николаевич 
Польшин, Екатерина Викторовна 
Захаричева, Галина Борисовна 
Мисюра и выпускник колледжа 
Михаил  Евгеньевич Штанников, 
который является студентом Ниж-

нетагильского государственного 
социально-педагогического ин-
ститута, филиала ФГАОУ РГППУ,  
и демонстрирует успехи в препо-
давательской деятельности. 

— А где и как проявляют себя 
ваши выпускники?

— Среди наших выпускни-
ков много людей, которые до-
стойно продолжают традиции 
колледжа и в своей профес- 
сиональной деятельности. Вла-
димир Николашин — Мастер 
спорта России международного 
класса по лыжным гонкам участ-
ник зимних Паралимпийских игр 
2002 года в Солт-Лейк-Сити (США). 
Андрей Зяблицев — заместитель 
министра физической культуры 
и спорта Свердловской области. 
Наталья Рагозина — самая титу-
лованная спортсменка в женском 
профессиональном боксе, непо-
бежденная чемпионка мира, чье 
имя занесено в Книгу рекордов 
Гиннесса. Евгений Марков — член 
сборной России по скайраннин-
гу и ски-альпинизму, многократ-
ный победитель международных 
и национальных соревнований, 
серебряный призер мировой 
серии экстремальных гонок 
RedBull, обладатель рекордов 
по скоростному восхождению 
на Эльбрус и другие горные вер-
шины. Ирина Потеева — Мастер 
спорта международного класса 
по боксу, чемпионка Европы, 
призер чемпионата мира, пяти-
кратная чемпионка России. Да и 
заслуги сегодняшних студентов 
колледжа трудно переоценить. 
Студент 3 курса Илья Маньков —  
«летающий лыжник», как его 
окрестили тренеры ДЮСШ «Аист», 
которые смогли разглядеть в юно-
ше задатки способного прыгуна с 
трамплина.  В 2020 году он дебю-
тировал в Кубке мира, где дважды 
был пятым. А в 2021 году в Фин-
ляндии на чемпионате мира среди 
юниоров в командных соревнова-
ниях стал бронзовым призером. В 
составе Российской олимпийской 
сборной он принял участие и в 
зимней Олимпиаде-2022.

Традицией колледжа явля-
ется активное участие наших 
студентов в ежегодном мара-
фоне «Лыжня России», более 50 
человек выступают в массовых 
забегах «Кросса нации».

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Ведущие преподаватели, звездный состав  отделения 
Физическая культура (СЛЕВА НАПРАВО):
БУЗМАКОВ Олег Игнатьевич, БАЛУЕВА Анна Сергеевна, 
ПЕТРОВА Светлана Дмитриевна, ЗАХАРИЧЕВА Екатерина Викторовна,  
ПЕРЕЗОЛОВ Алексей Евгеньевич, НЕСТЕРКИН Михаил Владимирович,  
ПОЛЬШИН Андрей Николаевич

Баскетбольная команда ГАПОУ СО «НТПК № 2», студенты 1–3 курсов
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— Николай Вениаминович, по 
вашему мнению, то, что ирбит-
чане так любят физкультуру и 
спорт, — результат проводимой 
сегодня работы, или это тради-
ция, сформированная поколени-
ям горожан?

— Думаю, оба эти фактора 
нельзя сбрасывать со счета. Мо-
тоспорт, лыжные гонки, биатлон, 
легкая атлетика, футбол, хоккей 
и другие виды спорта активно 
развивались в нашем городе де-
сятилетиями. Имена ирбитских 
спортсменов звучали в числе 
победителей многих областных 
и всероссийских соревнований. 
Начинавшие свой путь в Ирбите 
спортсмены выходили и на миро-
вой уровень. В первую очередь 
хочу отметить чемпионку мира в 
метании диска Ольгу Чернявскую 
и мотоэкипаж Евгения Щербини-
на и Сергея Сосновских, ставших 
серебряными призерами Чем-
пионата мира по мотокроссу на 
мотоциклах с коляской. Вообще, 
наши мотоспортсмены — это без-
условная гордость Ирбита. От 
Игоря Окунева, Бориса Зефирова 
и других мотогонщиков, стоявших 
у истоков мотоспорта в нашем го-
роде, до Юрия Большедворова и 
Александра Кукушкина, которые 
сегодня блестяще выступают на 
всероссийском уровне.

— А в других видах спорта 
есть у вас спортсмены, которыми 
гордится город?

— Среди представителей 
старшего поколения — это не-
однократный чемпион мира по 
гиревому спорту среди ветера-
нов Роман Дудин, победитель 
ночной хоккейной лиги в составе 
команды «Скон-Урал» 2019 года 
Роман Королев… Радуют сегодня 
и успехи наших юных спортсме-
нов. Например, достойно пред-
ставляют Свердловскую область 
на финалах турниров «Кожаный 
мяч» и «Золотая шайба» наши 
юные футболисты и хоккеисты. 
Хорошие результаты показыва-
ют на соревнованиях молодые 
ирбитские лыжники, самбисты, 
легкоатлеты, мастера спортивной 
аэробики. Это Никита Луми, Да-
рья Елисеева, Диана Шемберг и 
другие. Так что и сегодня нам есть 
кем гордиться. Хотя в прошлом 

«Возрождаем спортивную славу города»
Ирбит — город с активной жизненной позицией, немаловажную роль в формировании которой занимает спорт. Сегодня 
систематически занимаются физкультурой и спортом 51,1% ирбитчан. Что для этого уже сделали и делают в настоящее 
время муниципальные власти? Об этом — наш разговор с главой Городского округа «город Ирбит» Николаем ЮДИНЫМ.

спортивные достижения Ирбита 
все же были более весомыми.

— Что делается сегодня для 
возрождения спортивной славы 
Ирбита?

— Муниципалитет старается 
делать все необходимое для это-
го. В первую очередь это касается 
развития спортивной инфраструк-
туры города. С 2017 года ведется 
планомерная работа в этом на-
правлении. Была восстановлена 
универсальная спортивная пло-
щадка в центральной части горо-
да, затем в течение четырех лет 
мы занимались реконструкцией 
главного спортивного объекта 
Ирбита — стадиона «Юность». Там 
теперь уложено самое современ-
ное искусственное покрытие на 
футбольное поле и на беговые 
дорожки, приведены в порядок 
трибуны, оборудованы площад-
ки для занятий фитнесом, легкой 
атлетикой, игровыми видами 
спорта, тир. За последние два 

года проведен и капитальный 
ремонт спортивного павильона, 
который может сегодня похвастать 
уникальным паркетным покры-
тием в большом зале. В этот же 
период построены новая, вторая 
в нашем городе, лыжная база и 
освещенная лыжная трасса. К 
слову, появившееся на лыжне и на 
стадионе  освещение позволило 
привлечь к этим объектам больше 
любителей физкультуры и спорта.  
Ведь если раньше жизнь там с 
наступлением сумерек замирала, 
сейчас — наоборот: самое боль-
шое число посетителей отмеча-
ется именно в вечернее время. В 
планах у нас — строительство но-
вых значимых объектов для спор-
тивной инфраструктуры. Таких, 
как ледовая арена и спортивный 
комплекс единоборств.

— Эти проекты муниципали-
тет сможет реализовать самосто-
ятельно?

— Нет, конечно. Сегодня в го-
роде реализуется муниципальная 
программа «Развитие физиче-
ской культуры, спорта и молодеж-
ной политики в Городском округе 
«город Ирбит» Свердловской об-
ласти до 2024 года». В ее рамках 
мы проходим только подготови-
тельный этап, а само строитель-

ство или капитальный ремонт 
объектов финансируется за счет 
нашего участия в региональной 
программе «Спорт — норма жиз-
ни», нацпроекте «Демография».

И в рамках нацпроекта «Обра-
зование» нам удается привлекать 
средства на эти цели. В прошлом 
году за счет этого мы привели в 

порядок  спортивную площад-
ку на территории школы №10, 
сейчас занимаемся ремонтом 
здания спортивной школы. По-
могают нам и наши социальные 
партнеры. Так, в 2020 году глава 
РМК Игорь Алтушкин помог вос-
становить стрелковый тир на 
стадионе «Юность», а сегодня 
мы совместно с Ирбитским мо-
лочным заводом работаем над 
проектом строительства дворца 
единоборств.

— А какие проблемы развития 
физкультуры и спорта пока еще 
ждут своего решения в вашем 
муниципальном образовании?

— Проблемы наши типичны 
дня многих городов. Это отсут-
ствие таких ключевых спортив-
ных объектов, как ледовая арена, 
бассейн. Без них нельзя говорить 
о полноценном выполнении нац- 
проекта «Демография» и дости-
жении параметров по среднему 
возрасту населения. Конечно, 
мы будем заниматься строитель-
ством этих объектов, но на это уй-
дет немало времени. Кроме того, 
такие объекты, как бассейн, мало 
построить, ведь в дальнейшем 
практически все бремя его содер-
жания ляжет опять же на бюджет. 
Потому что жители малых терри-

торий не смогут в полном объеме 
закрывать все расходы платой за 
занятия. И приобретение инвен-
таря для любого более-менее 
профессионального вид спорта —  
дело финансово затратное. На-
пример, в хоккее одна только 
форма для детей стоит сегодня 
больших денег. Не у всех роди-
телей хватает средств регуляр-
но ездить на соревнования, а 
без этого невозможно добиться 
результата. Ведь даже если по-
являются неравнодушные спон-
соры, они начинают поддержи-
вать определенный вид спорта. 
Значительная часть финансовых 
затрат ложится на плечи роди-
телей. Пример — наша команда, 
которая ездила в Сочи на финал 
«Золотой шайбы». Город помог 
им съездить на турнир. Но, если 
бы не родители, которые взялись 
оплачивать тренировки своих 
детей, таких результатов команда 
никогда не добилась бы. 

— Какие мероприятия, на-
правленные на популяризацию 
спорта и здорового образа жизни 
среди населения, проводятся в 
Ирбите?

— В этом отношении жизнь 
Ирбита очень насыщенная. Прак-
тически каждую неделю в нашем 
городе одно или несколько спор-
тивных мероприятий проводит-

ся. От соревнований, проводи-
мых отделениями спортивной 
школы, до чемпионатов и пер-
венств Свердловской области, 
Уральского федерального округа 
и России. В обязательном поряд-
ке ирбитчане участвуют во всех 
массовых мероприятиях, таких, 
как «Лыжня России» и «Кросс 
наций», а также в традицион-

ных для Ирбита легкоатлетиче-
ской эстафете на призы газеты 
«Восход» и забеге памяти Героя 
Советского Союза Григория Реч-
калова. Причем, на эти соревно-
вания выходят семьями, так что 
число их участников — несколь-
ко тысяч человек. Пользуется 
популярностью у ирбитчан и 
комплекс ГТО. 

— А сами принимаете участие 
в спортивных событиях? Как 
ваша семья относится к спорту?

— Сам я с детства на стади-
оне: летом — футбол, зимой —  
хоккей. В 1994 году команда 
«Урал», игроком которой я яв-
лялся, стала чемпионом обла-
сти по футболу. Причем, играли  
тогда в нашей команде только 
ирбитчане. В 1997 году мы также 
выиграли Первенство по хок-
кею и Кубок области по футбо-

лу. В 1998 году я продолжил уже 
играть за футбольную команду 
«Уралмаш». Я постарался при-
вить и детям любовь к физ-
культуре и спорту. Сын Павел  
ходит в бассейн и увлекается 
горными лыжами. Дочь еще не-
давно занималась художествен-
ной гимнастикой, стала кандида-
том в мастера спорта. 

— Насколько велика роль 
главы города по популяризации 
физической культуры и спорта 
в Ирбите?

— Ничего нового, наверное, 
не скажу. Лучшая роль — лич-
ный пример. Не могу сказать, 
что лично принимаю участие во 

всех спортивных мероприятиях, 
но бываю почти на каждом. Хотя 
этой зимой в составе одной из ко-
манд я принял участие в первен-
стве города по хоккею. Победи-
телями мы не стали, но большой 
заряд эмоций и от самой игры, и 
от поддержки ирбитчан-любите-
лей спорта точно получили.

ЮЛИЯ БЕРСЕНЁВА

Глава города Николай Юдин, управляющий Восточным управленческим 
округом Николай Клевец и министр спорта Свердловской области 
Леонид Ропопорт открывают обновленный спортпавильон
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 ЖАМИЛОВ Сергей Аль-
бертович, генеральный ди-
ректор комбината «Электро-
химприбор».

— Сергей Альбертович, 
как руководителю предпри-
ятия Вам приходится ре-
шать не только производ-
ственные, но и социальные 
задачи, ведь в Вашем подчи-
нении достаточно большой 
коллектив сотрудников. Ка-
кое место в их жизни зани-
мают физкультура и спорт?

— Руководство комбината 
«Электрохимприбор» на про-
тяжении всей 75-летней исто-
рии нашего предприятия не-
уклонно придерживается 
установки: «Здоровый работ-
ник — эффективный работ-
ник». У нас прекрасно пони-
мают, что когда человек полон 
сил и энергии, то и его вклад в 
работу более высок и значим. 
Именно поэтому в поддержке 
здорового образа жизни со-
трудников, привлечении их к 
занятиям физкультурой и спор-
том мы видим одну из перво-
очередных задач при реализа-
ции социальной политики.

— У работников вашего 
комбината много спортив-
ных достижений?

— В первую очередь нас ин-
тересуют не рекорды, постав-
ленные нашими коллегами, а 
именно популяризация здо-
рового образа жизни и вовле-
чение в занятия физкультурой 
как можно большего количе-
ства сотрудников. К тому же, 
кроме укрепления здоровья, 
спорт, а особенно его команд-
ные виды, сплачивает кол-
лектив, что в дальнейшем по-
ложительно сказывается на 
взаимодействии сотрудников 
на рабочих местах. Вообще, под-
держка спорта — это традиция, 
заложенная нашими предше-
ственниками: ветераны пред-

Спорт плюс позитив — успешный коллектив!
приятия, рассказывая о своих 
трудовых годах, частенько вспо-
минают, как выступали за свой 
коллектив на легкоатлетической 
эстафете, например, или просто 
играли с коллегами в волейбол. 
Так что мы сегодня просто обя-
заны не опускать планку в этом 
направлении.

— Какие спортивные ме-
роприятия проводятся на ва-
шем предприятии?

— На комбинате проводится 
немало спортивных мероприя-
тий, самым масштабным и по-
пулярным из них стала Спар-
такиада трудовых коллективов 
предприятия, в этом году стар-
товавшая уже в десятый раз. На 
участие в ней обычно заявля-
ются 24–26 коллективов физ-
культуры, а это — около двух 
тысяч человек. В течение всего 
года на спортивных площад-
ках проходят состязания по 11 
видам спорта — лыжным гон-
кам, шахматам, конькобежному 
спорту, дартсу, легкой атлетике, 
легкоатлетическому кроссу, во-
лейболу, мини-футболу, на-
стольному теннису, стрельбе, 

плаванию. Каждый желающий 
может попробовать свои силы 
в той дисциплине, которая ему 
по вкусу, и выступить за честь 
своей команды. А в конце года 
в торжественной обстановке 
проходит награждение коллек-
тивов физкультуры, занявших 
первые места, звучат имена 
лучших спортсменов и предсе-
дателей коллективов физиче-
ской культуры. Слова призна-
ния получают и сотрудники, 
закрывшие наибольшее коли-
чество видов спартакиады и по-
казавшие приверженность здо-
ровому образу жизни. Наградой 
участникам спартакиады стано-
вятся инструменты мотивации 
для дальнейших занятий спор-
том — сертификаты на посеще-
ние спортивных клубов города. 
Меньшими по масштабам, но 
не менее любимыми спортив-
ными мероприятиями являются 

уже ставшие традиционными 
зимний и летний туристиче-
ские слеты, Кубок на призы ге-
нерального директора по волей-
болу, Кубок на призы главного 
инженера по мини-футболу, Ку-
бок по мини-футболу памяти 
главного энергетика Олега Ио-
нова, легкоатлетическая эста-
фета, посвященная Великой 
Победе. Работники комбината 
вместе со своими семьями при-
нимают участие в спортивном 
празднике «День здоровья», 
где имеют возможность здо-
рово провести время и прове-
рить свою подготовку к сдаче 
норм ГТО. Большой популяр-
ностью пользуются и спортив-
ные мероприятия, организован-

ные профсоюзной, молодежной 
и ветеранской организациями 
«Электрохимприбора», демон-
стрирующие, что быть актив-
ным и позитивным можно в 
любом возрасте.

— Все это организуется и 
проводится внутри вашего 
трудового коллектива?

— Нет. Перед спортом «ру-
шатся» границы ЗАТО Лесной, 
чьим градообразующим пред-
приятием является комбинат 
«Электрохимприбор». Здесь уже 
неоднократно проходили отбо-
рочные этапы Спартакиады ра-
ботников атомной энергетики и 
промышленности «Атомиада», 
по итогам которых формиро-
валась команда «ЯОК-Урал» 
для выступления на всерос-
сийских отраслевых соревно-
ваниях. Руководитель делега-
ции «ЯОК-Урал» — специалист 
комбината Ульяна Бычкова, 

участники — спортсмены пред-
приятий ЯОК (ядерного ору-
жейного комплекса) Свердлов-
ской и Челябинской областей: 
ФГУП «Комбинат «Электрохим-
прибор» (город Лесной), ФГУП 
«РФЯЦ-ВНИИТФ» (город Сне-
жинск), ФГУП «ПО «Маяк» (го-
род Озерск), ФГУП «Приборо-
строительный завод» (город 
Трехгорный), ФГУП «Ураль-
ский электромеханический 
завод» (город Екатеринбург).  
В 2021 году на летней «Атоми-
аде» честь команды «ЯОК-Урал» 
защищали сильнейшие легкоат-
леты комбината Евгений Гали-
ханов, Юлия Григорьева, Влади-
мир Колесников, Максим Колов 
и Анна Скрикуляк, которые со-
ставили костяк команды по лег-
кой атлетике и привели ее к об-
щекомандному третьему месту. 
Коллектив комбината «Электро-
химприбор» гордится своими 
сотрудниками, выступающими 
на ежегодной Спартакиаде мо-
лодежи и трудящихся Лесного, 
где им зачастую покоряются 
первые строчки турнирной та-
блицы, а также теми, кто вы-
ступает на соревнованиях все-
российского и международного 
уровней. Среди них такие име-
нитые спортсмены, как легкоат-
лет Владимир Колесников, ави-
амоделист Алексей Филиппов, 
дартсист Наталья Конышева, 
лыжник Сергей Опарин. 

— Какой спортивной ин-
фраструктурой располагает 
ваше предприятие? 

— Своих соревнователь-
ных сооружений комбинат не 
имеет, поэтому наши спорт-

смены выступают на спортив-
ных площадках МБУ «СШОР 
«Факел», с которым градо-
образующее предприятие 
связывают многолетние пар-
тнерские отношения. И там 
всегда готовы предоставить 
для соревнований работников 
комбината спортивные залы, 
стадионы, лыжную трассу, хок-
кейный корт, плавательный 
бассейн, каток и так далее.

— Организация спортив-
но-массовой работы тре-
бует денежных затрат. Ком-
бинат выделяет средства на 
эти цели?

— Ну, как же без финансо-
вой составляющей? Она есть, 
и немалая! По мере необходи-
мости наше предприятие ока-
зывает финансовую поддержку 
своим сотрудникам, приобре-
тая спортивную форму, инвен-
тарь и сертификаты на занятия 
спортом, оплачивая команди-
ровки и тренировочные часы 
в залах.

— А на самом предпри-
ятии какие-то тренировки, 
занятия производственной 
гимнастикой практикуются?

— Да, конечно. Руководи-
тели подразделений комбината 
разделяют спортивные увлече-
ния своих подчиненных — сами 
охотно участвуют в соревнова-
ниях, а в цехах, по возможно-
сти, стараются оборудовать ме-
сто для занятий физкультурой 
и спортом в свободное время. 
Словом, у нас прекрасно пони-
мают, что только «в здоровом 
теле — здоровый дух»!

ЮЛИЯ ШИШМАН

Ежегодный традиционный турнир по хоккею

Кубок по волейболу на призы 
генерального директора

Команда комбината — победитель отраслевого турнира среди команд ГК «Росатом» Уральского региона

Легкоатлетический кросс в рамках Спартакиады комбината

Кубок по мини-футболу на 
призы главного инженера
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ТЕРЕНТЬЕВ Алексей Евгенье-
вич, директор ГАУ Свердловской 
области «Региональный центр 
развития физической культуры и 
спорта с отделением спортивной 
подготовки по каратэ».

— Алексей Евгеньевич, при-
казом минспорта Свердловской 
области ваш центр определен 
региональным оператором ком-
плекса «Готов к труду и оборо-
не». Что это означает для вас и 
какие в связи с этим функции вы 
выполняете?

— Для нас это — очень ответ-
ственное поручение и в какой-то 
мере признание той важной 
роли, которую играет наш центр 
в физкультурно-спортивной жиз-
ни Свердловской области. Ведь 
статус регионального операто-
ра Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса ГТО 
возлагает на нас обязанность 
координировать деятельность 
всех общественных, спортивных, 
образовательных и иных органи-
заций по реализации и развитию 
этого комплекса на территории 
всего Среднего Урала. Кроме того, 
в соответствии с этим статусом мы 
также являемся организатором 
ключевых мероприятий ВФСК 
ГТО, в том числе фестивалей ГТО 
среди различных категорий насе-
ления, включая инвалидов и лиц 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

— А какое вообще место от-
водится комплексу ГТО в деле 
развития физической культуры 
и спорта в нашем регионе?

— Одна из главных задач 
комплекса ГТО — это увеличение 
числа граждан, систематически 
занимающихся физкультурой и 
спортом. А для этого необходимо 
формировать у населения осоз-
нанные потребности в таких за-
нятиях. На территории Свердлов-
ской области для этого делается 
многое. Например, у нас активно 
реализуется инновационный про-
ект «СпортЛидер», одной из це-
лей которого является привлече-
ние детей школьного возраста и 

членов их семей к организации и 
проведению спортивно-массовых 
мероприятий, активному участию 
в них. В ходе реализации этого 
проекта выстраивается взаимо-
действие спортлидера в семье и 
в образовательной организации 
путем проведения совместных 
занятий физкультурой с члена-
ми семьи и сверстниками. А так-
же — в качестве волонтеров при 
организации и проведении ме-
роприятий в физкультурно-спор-
тивных клубах по месту житель-
ства и центрах тестирования ГТО, 
которые у нас созданы в каждом 
муниципальном образовании. 

— В Свердловской области не 
так давно подвели итоги работы 
по реализации комплекса ГТО 
за 2021 год. Расскажите вкратце, 
каковы эти итоги?

— В прошлом году на тер-
ритории нашей области было 
проведено свыше 2 тысяч ме-
роприятий по оценке выполне-
ния нормативов комплекса ГТО. 
В том числе 2091 мероприятие 
муниципального уровня и 21 —  
регионального уровня. Уча-
стие в выполнении нормативов 
комплекса приняли 66 589 на-
ших земляков, из них нормы на 
присвоение знаков отличия ГТО 
выполнили 36 550 человек. Хочу 
также отметить, что регион вы-
полнил целевой показатель по 
доле населения, выполнившего 
нормативы комплекса, в общей 
численности жителей области, 
принявших участие в сдаче ис-
пытаний (тестов) по нормативам 
ГТО. Этот показатель составил у 
нас 54,1 процента при плановом —  
50 процентов.

— Как комплекс ГТО инте-
грирован в такие направления 
развития отрасли, как массовый 
спорт, спортивная подготовка, 
кадровое и материально-техни-
ческое обеспечение?

— Прежде всего хочу отметить, 
что в настоящее время на терри-
тории нашей области в рамках 
таких массовых спортивных ме-
роприятий, как «Кросс нации» и 
«Лыжня России», проводится вы-
полнение нормативов комплекса 
ГТО по бегу на 1, 2, 3 и 5 километ- 
ров, а также по бегу (передви-
жению) на лыжах. Кроме того, 
ежегодно на муниципальном и 
региональном уровнях проходят 
фестивали комплекса ГТО среди 
различных групп населения —  
семейных команд, трудовых кол-
лективов, значкистов ГТО, что, 
безусловно, способствует разви-
тию массовости спорта. В свою 
очередь комплекс ГТО является 
механизмом для отбора спортив-
но одаренных детей, а значит, он 
способствует развитию системы 
подготовки спортивного резер-
ва в нашем регионе. Кроме того, у 
нас ведется работа по интеграции 

комплекса ГТО в другие спортив-
ные мероприятия. Так, например, 
уже в третий раз на территории 
региона в этом году проходит Фе-
стиваль по каратэ с выполнением 
нормативов ГТО. Если же говорить 
о кадровом и материально-тех-
ническом обеспечении, то хочу 
обратить внимание на то, что во 
всех муниципальных образова-
ниях области есть специалисты, 
которые отвечают за реализацию 
комплекса ГТО, а все муниципаль-
ные центры тестирования ГТО ос-
нащены необходимым оборудо-
ванием и инвентарем для приема 
нормативов комплекса. 

— Насколько развита систе-
ма центров тестирования ГТО в 
муниципалитетах области, какие 
муниципальные образования ли-
дируют в их развитии?

— На территории Свердлов-
ской области во всех муници-
пальных образованиях функци-
онируют 84 центра тестирования, 
и определено 399 мест тестирова-
ния для организации и проведе-
ния оценки выполнения норма-
тивов комплекса ГТО.

Лидерами рейтинга такой ра-
боты по итогам 2021 года являют-
ся Муниципальное образование 
город Екатеринбург, Городской 
округ Богданович, Муниципаль-
ное образование Алапаевское, 
Городской округ Пелым и Город-
ской округ Верхняя Пышма.

— Как строится работа по 
пропаганде мероприятий, на-
правленных на популяризацию 
здорового образа жизни и на 
привлечение граждан к участию 
в выполнении нормативов ком-
плекса ГТО?

— В Свердловской области 
ежегодно составляется и реа-
лизуется план мероприятий, 
направленных на организацию 
массовых пропагандистских ак-
ций по продвижению комплекса 
ГТО. С широким охватом населе-
ния проходят такие акции, как 
«Зарядка с чемпионом», «Урок 
ГТО», «Единый день ГТО». Также 
на территории нашего региона 
реализуется программа «Послы 
ГТО», целью которой является 

информационно-просветитель-
ская и пропагандистская дея-
тельность с участием известных 
спортсменов, ведущих политиче-
ских и общественных деятелей, 
деятелей культуры и искусства, 
представителей СМИ, работников 
сферы физической культуры. В 
частности, статусом «Посол ГТО» 
в Свердловской области наделе-
ны Заслуженный мастер спорта 
СССР, двукратный олимпийский 
чемпион по биатлону, двукратный 
чемпион мира по биатлону, де-
путат Государственной Думы РФ, 
тренер-консультант сборной Рос-
сии по биатлону Сергей Влади-
мирович Чепиков и Заслуженный 
мастер спорта России, четырех-
кратная чемпионка мира по биат-
лону среди юниоров, бронзовый 
призер XVI зимних Олимпийских 
игр Елена Владимировна Чепи-
кова. Вопросам эффективности и 
значимости реализации комплек-
са ГТО посвящены множество 
публикаций в периодической 
печати региона, теле- и радиопе-
редачи с участием руководителей 
органов государственной власти 
Свердловской области, органов 
местного самоуправления, По-
слов ГТО.

— В 2021 году комплексу ГТО 
исполнилось 90 лет. Как эта дата 
отмечалась в Свердловской об-
ласти?

—  Да, 2021 год был объяв-
лен отраслевым годом ГТО. В 
рамках празднования 90-летия 
комплекса на территории нашей 
области было проведено более 
двух тысяч физкультурно-спор-
тивных мероприятий, посвящен-
ных этой исторической дате. Так, 

впервые был проведен Весенний 
фестиваль ГТО среди значкистов 
комплекса. Фестиваль стал клю-
чевым мероприятием по органи-
зации и проведению спортивных 
соревнований среди лиц, выпол-
нивших нормативы испытаний 
(тестов) комплекса ГТО с резуль-
татами, соответствующими золо-
тому знаку отличия.

— А что за Фестиваль ГТО 
пройдет в марте 2022 года в 
Свердловской области?

— Это очередной, уже вось-
мой по счету, Зимний фестиваль 
ГТО среди всех категорий насе-
ления, который на территории 
Свердловской области проводит-
ся ежегодно. Проходит он как на 
муниципальном, так и на реги-
ональном уровнях с участием 
граждан в возрасте от 6 до 70 лет 
и старше. Задачами этого фести-
валя являются популяризация 
комплекса ГТО среди различных 
возрастных групп населения, по-
вышение уровня физической 
подготовленности граждан, по-
ощрение жителей области, по-
казавших лучшие результаты в 
выполнении нормативов испы-
таний (тестов) комплекса ГТО. В 
2022 году Зимний фестиваль со-
стоялся в Алапаевском районе, 
в поселке городского типа Верх-
няя Синячиха на территории МБУ 
«ФСЦ» МО Алапаевское. Хочу от-
метить, что помимо спортивной 
программы фестиваль включает 
в себя еще две — конкурсную и 
образовательную, участники 
которых демонстрируют свои 
знания в области физической 
культуры, спорта и здорового 
образа жизни и свой творче-
ский потенциал, представляя 
собственные проекты, направ-
ленные на формирование цен-
ностей физической культуры и 
подготовки к выполнению нор-
мативов комплекса ГТО. Кроме 
того, мероприятия фестиваля 
нацелены на выявление и по-
следующее продвижение наи-
более эффективных подходов 
и моделей в пропаганде граж-
данско-патриотических ценно-
стей через занятия физической 

культурой и спортом, а также на 
выявление потенциальных ли-
деров движения ГТО.

В Фестивале примут участие 
команды из 26 муниципальных 
образований, расположенных 
на территории Свердловской об-
ласти, в рамках проведения Фе-
стиваля пройдут торжественные 
церемонии награждения знаками 
отличия Комплекса ГТО, а также 
акция «Зарядка с чемпионом».

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Формировать потребности в занятиях спортом
В марте в Свердловской области состоится региональный Зимний фестиваль Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО) среди всех категорий населения.  
В этом году честь принять фестиваль на своей территории вновь получило муниципальное образование 
Алапаевское. Уникальность фестиваля заключается в сочетании спортивной программы (выполнение нор-
мативов комплекса ГТО) с мероприятиями конкурсной и образовательной программ.
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— Ольга Владимировна, по-
здравляем Вас с юбилейной да-
той со дня рождения, которую Вы 
отметили 19 февраля!

— Спасибо!
—  Вы уже более 30 лет зани-

маетесь тренерской работой и 
отмечены многими почетными 
званиями и наградами, в числе 
которых — медаль Федерации 
гребного слалома России «Луч-
шие тренеры за все время», ко-
торую в 2018 году Вам вручил Ми-
нистр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров. Почему именно он? 

— Сергей Викторович Лавров 
является председателем попечи-
тельского совета Федерации греб-
ного слалома России. Он сам —  
большой любитель рафтинга, 
много раз сплавлялся по горным 
рекам Алтая, поэтому активно по-
могает нам. Для меня, конечно, 
очень почетно, что такой крупный 
и занятой государственный дея-
тель нашел время для вручения 
мне награды. Хотя его я и раньше 
довольно часто видела на сорев-
нованиях по гребному слалому, 
которые он регулярно посещает, 
несмотря на свою занятость, и на 
конференциях, и съездах нашей 
федерации.

— Вы из спортивной семьи, 
ваши родители Владимир Юрье-
вич и Татьяна Сергеевна Кайго-
родовы — основатели и первые 
тренеры школы гребного слало-
ма в Нижнем Тагиле.  Это и опре-
делило Ваш выбор жизненного 
пути?

— Вообще-то я с детства зани-
малась спортивным ориентирова-
нием и являюсь Мастером спорта 
по этому виду. А гребным слало-
мом, в отличие от меня, с детства 
занималась моя сестра-двой-
няшка Ксения Губенко, которая 
стала кандидатом в мастера 
именно по этому виду спорта. Ее 
муж Евгений Губенко — Мастер 
спорта и первый чемпион РСФСР 
по гребному слалому, а их сын и 
мой племянник Никита Губенко —  
Мастер спорта международного 
класса и является одним из луч-
ших спортсменов нашей области 
и России. Мастерами спорта по 
гребному слалому стали и быв-
ший мой муж Вячеслав Гвоз-
дев, и наш сын Олег Гвоздев —  
член сборной команды области. 
Так что у нас поистине целая 

спортивная династия. А трене-
рами по гребному слалому на го-
родской станции юных туристов 
мы с сестрой начали работать в 
1991 году, когда поступили в Ниж-
нетагильский пединститут. После 
окончания вуза я дополнительно 
стала работать в ДЮСШ «Высо-
когорец» в отделении гребного 
слалома, которое позже пере-
вели в МБУ СШОР «Уралец». С 
2001 года заведую объединени-
ем «Школа гребного слалома» 
в МБУ «Городская станция юных 
туристов», а по совместитель-
ству — тренером спортшколы 
«Уралец» и главным тренером 
сборной команды области по 
гребному слалому. 

— Что больше всего цените в 
своей тренерской работе?

— Говоря словами моего 
папы, самое ценное в моей ра-
боте заключается в том, что «я ни 
дня не работала, потому что я так 
живу». Тренерская работа — это 
и мое увлечение, и моя жизнь, 
поэтому у меня никогда не воз-
никает мыслей «скорее бы при-
шел выходной», или «скорее бы 
в отпуск».

— Как Вы оцениваете состо-
яние гребного слалома сегодня 
в нашей области и в целом в 
России? Каковы успехи наших 
спортсменов в этом виде спорта?

— Гребному слалому в мире 
уже более 100 лет, а в России 
в 2019 году он отметил только 
свое 50-летие. В Европе почти в 
каждом городе есть слаломный 
гребной канал, а у нас единствен-
ный отвечающий современным 
требованиям, наполовину ис-
кусственный — наполовину 
естественный канал, есть только 
в городе Окуловка Новгородской 
области. Сейчас, правда, еще в 
поселке Богородском Московской 
области достраивается канал, где 
планируется проведение Чемпио-
ната мира 2024 года.  В Свердлов-
ской области более-менее при-
годные условия для занятий этим 
видом спорта созданы только в 
Нижнем Тагиле. Всего в России 
этим видом спорта занимаются 
около 6 тысяч человек, в 22 ре-
гионах есть федерации гребного 

слалома и Свердловская федера-
ция — одна из сильнейших в их 
рейтинге. Ежегодно 8–11 наших 
спортсменов входят в состав 
сборной России.

— Кто из наших спортсменов 
сегодня на особом счету у Вас?

— Это Дмитрий Храмцов —  
первая лодка России среди ка-
ноистов основного состава и 
юниорского состава, и Александр 
Харламцев вторая лодка России 
среди каноистов юниоров, Ники-
та Губенко и Дмитрий Лабасов —  
лучшие среди наших байда-
рочников. А из самых молодых 
наиболее перспективные — Па-
вел Беляев и Андрей Медведев, 
которые уже включены в список 
кандидатов в сборную команду 
России.

— С какими результатами 
спортсмены Свердловской обла-
сти завершили сезон 2021 года? 
Ограничения из-за пандемии не 
повлияли на них?

— Повлияли в 2020 году, когда 
где-то отменили соревнования, 
а на какие-то нашу команду не 
выпустили из страны из-за пан-
демии. Но в 2021 году прошли все 

запланированные соревнования, 
кроме первенства среди спор-
тсменов до 17 лет, где у нас тоже 
были претенденты на медали. В 
2021 году у нас два чемпиона Рос-
сии — Никита Губенко в экстрим 
слаломе и Дмитрий Храмцов в ка-
ноэ. Они же стали и обладателями 
Кубка России. Дмитрий Лабасов и 
Дмитрий Храмцов стали победи-
телями первенства России среди 
юниоров до 24 лет, и это только в 
олимпийских дисциплинах. Были 
и другие призеры. Неплохие ре-
зультаты показали наши ребята 
на первенствах мира и Европы 
2021 года, пройдя в финал и за-
няв 4–5–6 места. На Кубках мира 
тоже неплохо наши спортсмены 
выступили.

— А как выглядит ваш спор-
тивный календарь на 2022 год? 

— 11–15 мая в Окуловке прой-
дут отборочные соревнования 
на участие в чемпионатах и пер-
венствах мира и Европы 2022 
года. Чемпионат Европы пойдет 
в конце мая в Словакии, город 

Липтовский Микулаш, а Чемпи-
онат мира — в июле в Германии, 
город Аугсбург. Первенство мира 
пройдет в Италии, а первенство 
Европы — в Чехии. Пять Кубков 
мира запланированы на 2022 
год — в Чехии Польше, Испании 
и других странах Европы. Будем 
стремиться, чтобы наши спорт- 
смены представляли Россию 
на всех этих соревнованиях. И, 
конечно же, наши спортсмены, 
сборная Свердловской области 
обязательно поборются за призо-
вые места на всех всероссийских 
соревнованиях: Кубке, чемпиона-
те и первенствах России.  

— Какие-то проблемы в раз-
витии вашего вида спорта суще-
ствуют сегодня в нашей области?

— Среди проблем, требующих 
решения, — отсутствие женских 
классов. Мы ведем работу по при-
влечению девочек к нашему спор-
ту, и сегодня на региональном 
уровне они у нас уже выступают, 
но на всероссийском пока — еди-
ницы. А главная наша проблема —  
отсутствие слаломного гребно-
го канала в Екатеринбурге. Для 
него уже выделен участок, раз-
работан эксклюзивный проект, 
который позволит тренироваться 
круглый год даже в условиях на-
шей долгой суровой зимы. У нас, 
например, есть очень перспек-
тивный спортсмен — екатерин-
буржец Анатолий Чурин. Ему 16 
лет, он выполнил нормы первого 
взрослого разряда, но вынужден 
ездить тренироваться в Нижний 
Тагил. Другие увлекающиеся греб-
ным слаломом екатеринбуржцы 
занимаются кустарно в каких-то 
самодеятельных, не имеющих 
хорошей спортивной базы клу-
бах, и редко принимают участие 
в официальных соревнованиях, 

где им трудно тягаться с теми, кто 
тренируется в хороших условиях. 
Такой огромный город, как Ека-
теринбург, обязательно должен 
иметь хорошую базу для гребно-
го слалома, учитывая, что у нас 
очень много любителей того же 
рафтинга, каякинга, фристайла на 
бурной воде, и есть хорошо под-
готовленные тренерские кадры.

— Кстати, тренерский состав 
вашей школы сильный? 

— Наша школа тренерами 
укомплектована полностью. А со 
сборной командой области у нас 
сегодня работают шесть тренеров 
в режиме взаимозаменяемости. Я, 
например, работаю в паре с Сал-
тановым Сергеем Вадимовичем, с 
юношеским составом занимается 
Базин Кирилл Владиславович, на-
чальную подготовку ведут Дьяч-
ков Сергей Викторович, Соколова 
Вероника Геннадьевна и Гвоздев 
Олег Вячеславович. 

— А ваши чемпионы какой 
жизненный путь выбирают? 

— Лучшие спортсмены, как 
правило, со временем перехо-
дят на тренерскую работу. Кста-
ти, весь наш тренерский состав, 
работающий сегодня со сборной 
командой области, — это мои 
бывшие воспитанники.

— У вас есть мечта?
— Мечтаю, чтобы и в Нижнем 

Тагиле наша работающая уже 
более 40 лет без капремонта 
спортивная база гребного сла-

лома была коренным образом 
реконструирована и обновлена, 
и чтобы в Екатеринбурге нако-
нец появилась новая современ-
ная база, чтобы наш вид спорта 
двигался вперед и развивался на 
Среднем Урале.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Работа — это и мое увлечение
Гвоздева Ольга Владимировна, вице-президент Свердловской областной федерации гребного слало-
ма, член президиума Федерации гребного слалома России. Мастер спорта по спортивному ориенти-
рованию, Заслуженный тренер РФ по гребному слалому. 

Президент РОО «Свердловская областная федерация гребного слалома» 
Александр ПОПКОВ, главный тренер и вице-президент РОО СОФГС Ольга 
ГВОЗДЕВА, Председатель Попечительского совета Федерации гребного 
слалома России, министр иностранных дел РФ Сергей ЛАВРОВ

Ольга ГВОЗДЕВА, Владимир 
КАЙГОРОДОВ, чемпионат 
России, 2016 год

Ольга ГВОЗДЕВА и Дмитрий 
ХРАМЦОВ, Первенство 
Европы до 24 лет, 2020 год 

Победители и призеры Спартакиады молодежи России, 
тренеры Гвоздева О. В., Салтанов С. В.
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— Владимир Михайлович, 
какое место занимает в Ва-
шей жизни спорт и довольны 
ли Вы своей спортивной ка-
рьерой?

— Я занимаюсь спортом 
с 2005 года и не представляю 
свою жизнь без спорта. Своей 
спортивной карьерой я до-
волен, так как в свое время 
успешно участвовал в таких 
знаковых соревнованиях, как 
«Золотая перчатка», Кубок го-
родского округа Мытищи, чем-
пионат и первенство Москов-
ской области, «Золотое кольцо», 
турнир «История Московского 
кикбоксинга» и многих других. 
А выиграв чемпионат и пер-
венство Москвы, стал кандида-
том в мастера спорта России по 
кикбоксингу. Но, как говорится, 
совершенству нет предела!

— А почему выбрали про-
фессию тренера?

— Потому что хочу переда-
вать свой опыт молодому по-
колению, воспитывать в ребя-
тах спортивный дух и приучать 
молодежь с детства заниматься 
спортом.

— Какими соревновани-
ями запомнился Вам 2021-й 
год, и кто из Ваших подопеч-
ных отличился на них?

— Конечно же, это Moscow 
Open 2021 — всероссийские со-

Тренер чемпионов
Наш собеседник — главный тренер спортивного клуба 
«Алекс» по кикбоксингу Владимир Михайлович ЩАПОВ.

ревнования, на которых наши 
спортсмены завоевали 5 пер-
вых, одно второе и одно тре-
тье место. Также успешно они 
выступили на чемпионате и 
первенстве Центрального фе-
дерального округа, заняв 5 пер-
вых, 3 вторых и 1 третье место, 
на Открытом чемпионате и 
первенстве города Москвы — 
4 первых, 1 второе и 3 третьих 
места, на чемпионате и пер-
венстве России — 1 второе и 2 
третьих места. Среди отличив-
шихся — Семен Волков, Николай 
Евграфов, Злата Рудакова, Рус-
лана Рудакова, Михаил Гвоздев, 
Дмитрий Маркин, Илья Еговцев, 
Макар Шобутинский.

— Кого из Ваших воспи-
танников мы сможем уви-
деть на пьедесталах почета 
в 2022 году?

— На пьедестале мы уже уви-
дели Семена Волкова, Михаила 
Гвоздева, Ростислава Федорова, 
Германа Ходорковского, Ди-
ану Веремчук, занявших в ян-
варе первое место на межрегио-
нальных соревнованиях Moscow 
Open 2022. А в феврале на пер-
венстве МГФСО, Семен Волков 
и Михаил Гвоздев заняли пер-
вое место, Николай Евграфов —  
второе, Дмитрий Маркин — 
третье. И, наконец, 13 февраля 
на первенстве Москвы Семен 

Волков и Николай Евграфов за-
няли первое, Михаил Гвоздев и 
София Ходаковская — второе, а 
Ростислав Федоров — третье ме-
сто. Кстати, Семен Волков и Ни-
колай Евграфов — кандидаты в 
мастера спорта по кикбоксингу. 
Данные разряды они подтвер-
дили победой на первенстве го-
рода Москвы, а в этом году они 
могут выполнить нормативы 
мастеров спорта на первенстве 
России в Барнауле и Череповце.

— Как Вы распознаете в 
новичке будущего чемпиона?

— Для меня все мои уче-
ники — потенциальные чемпи-
оны. Неважно, сколько времени 
тот или иной спортсмен уже 
тренируется, главное, что на 
тренировках они преодолевают 
себя изо дня в день, а это —  
одно из качеств чемпиона.

— Вы подготовили де-
сятки спортсменов высо-
кого класса. Каковы методы 
воспитания ваших настав-
ников, секреты успеха ва-
шей работы?

— Могу сказать, что мои на-
ставники были очень требова-
тельны ко мне и к ребятам, с 
которым я тренировался, а за 
время своей работы я вырабо-
тал уникальные методики тре-
нировок для спортсменов, ис-
пользую их как и в обычном 

тренировочном процессе, так 
и для подготовки к соревнова-
ниям. Но все секреты раскры-
вать не буду.

— Достаточно ли спорт- 
смену-кикбоксеру быть в хо-
рошей физической форме, 
чтобы стать чемпионом?

— Физическая форма важна, 
но кроме нее чемпиону надо 
владеть отлично техникой и об-
ладать спокойствием. А в бою 
каждый должен показать свой 
характер, просчитывать каж-
дый свой удар, удар соперника, 
его движения и многое другое.

— Какой жизненный путь 
выбирают ваши чемпионы? 
Все ли остаются в спорте?

— Большинство хотят стать 
кандидатами в мастера или ма-
стерами спорта, но, к сожале-

нию, не все доходят до этих вер-
шин. Кто-то выбирает карьеру 
в другой области, кто-то стано-
вится тренером. Большинство 
продолжают и далее заниматься 
спортом, но уже для себя.

— В чем оно — тренерское 
счастье?

— Чтобы каждый трени-
руемый спортсмен достиг 
вершины в выбранном виде 
спорта.

— Кроме тренерской ра-
боты чем еще заполнены 
Ваши спортивные будни?

— Еще я являюсь спортив-
ным судьей по кикбоксингу, 
меня на систематической ос-
нове приглашают судить сорев-
нования по кикбоксингу как в 
Москве и Московской области, 
так и в целом по России.

ГВОЗДЕВ Михаил Витальевич — 1 юношеский разряд по кикбоксингу,  
ФЛАТ Даниил Вениаминович — 3 юношеский разряд по кикбоксингу,  
ВОЛКОВ Семен Игоревич — кандидат в Мастера спорта России по кикбоксингу, 
ЕВГРАФОВ Николай Валерьевич — кандидат в Мастера спорта России  
по кикбоксингу, ФЁДОРОВ Ростислав Романович — 1 юношеский разряд  
по кикбоксингу, ЩАПОВ Владимир Михайлович (тренер) —  
кандидат в мастера спорта России по кикбоксингу.

Подумать только, как бежит 
время! Казалось, не так давно 
Валерий Эйхвальд, будучи 
игроком, накручивал на льду 
лихие виражи, обходя сопер-
ника, отдавал ювелирные пасы 
партнерам и меткими ударами 
посылал плетеный мяч в сетку 
ворот соперника. Ему еще до-
велось поучиться мастерству 
игры у легендарного Вален-
тина Атаманычева, выходить 
на поле в одном ряду с Нико-
лаем Дураковым, Александром 
Измоденовым, Валентином 
Хардиным и другими яркими 
звездами русского хоккея. 
Более полувека он посвятил 

Досье «СА»

Валерий Иванович Эйхвальд родился 25 февраля 1952 года в Сверд-
ловске. Заслуженный мастер спорта, заслуженный тренер России. 
За команду свердловского СКА отыграл 18 сезонов (1970–1987 г. г.).  
В чемпионате СССР провел 406 матчей, забил 223 мяча.

Двукратный чемпион СССР (1971–1974), обладатель Кубка евро-
пейских чемпионов (1975), чемпион мира в составе сборной СССР 
(1975, 1977, 1979).

Юбилей 

Верность любимому делу

этому виду спорта, 18 сезонов 
отыграл в составе знаменитой 
команды свердловского СКА, 
кажется, столько же был у руля 
этого именитого клуба! Поис-
тине уникальный пример пре-
данности родной команде. Его 
много раз, к примеру, пригла-
шали в московское «Динамо», 
но он оставался верен своему 
коллективу и в его еще золо-
тые годы, и в трудные времена, 
когда финансовый кризис уже 
накрывал своей необратимой 
волной флагмана нашего хок-
кея с мячом. 

Понятно, что наивысшим 
достижением Эйхвальда — 

хоккеиста были его выступле-
ния в составе сборной СССР на 
чемпионатах мира. В трех из 
них нападающий СКА при-
нимал участие и каждый раз, 
в 1975, 1977 и 1979 годах на 
ледовых полях Финляндии, 
Норвегии и Швеции сборная 
нашей страны завоевывала 
высшие награды. Наш земляк 
достойно выглядел в компании 
звезд мирового бенди. На его 
счету — 15 забитых мячей в во-
рота соперников. Дважды он 
входил в символическую сбор-
ную мира.

Ну, а карьера Эйхвальда —  
тренера во главе сборной 

страны не была столь блиста-
тельна. Впрочем, пожалуй, 
только потому,  что наша ко-
манда в сезонах 1995–1997 го-
дов на чемпионатах мира в 
США и Швеции завоевала се-
ребряные медали. Мы же в ту 
пору привыкли только к золо-
тым наградам. На снижение 
спортивных показателей сбор-
ной СССР сказалась, в опреде-
ленной степени, смена поколе-
ний. Зато шведы практически 
сохранили свои ряды и выгля-
дели по-настоящему монолит-
ным коллективом.

Впрочем, сам Валерий 
Эйхвальд, когда разговор за-
ходит о наиболее памятных 
для него событиях на ледо-
вых аренах, неизменно вспо-
минает лучшие годы выступле-
ний в составе свердловского 
СКА. Времена, когда наши зем-

ляки играли выше всяких по-
хвал, были сильнейшим клубом 
страны и Европы.

— Разве можно забыть, — го-
ворит он, — сезон 1973–74 го-
дов. Тогда спор с нашими извеч-
ными соперниками в борьбе за 
высшие награды, динамовцами 
Москвы, достиг наивысшего на-
кала. В составе столичной ко-
манды в ту пору выступали та-
кие мастера хоккея с мячом, 
как Евгений Герасимов, Вале-
рий Маслов, Юрий Лизавин. 
Но наши ребята выдержали 
очередное испытание в хок-
кейных сражениях с имени-
тым клубом. Мы выиграли свой 
первый матч у них в гостях —  
6:4. Но особенно захватываю-
щим был ответный поединок, 
который проходил на льду Цен-
трального стадиона Свердлов-
ска, в день открытия Зимней 

Валерию Ивановичу Эйхвальду —  
заслуженному мастеру спорта, заслу-
женному тренеру России по хоккею  
с мячом на днях исполнилось 70 лет! 
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Академия в строю
— Артем Сергеевич, рас-

скажите вкратце об истории 
вашей академии — когда и 
для чего она была создана в 
столице Урала? Когда полу-
чила имя Н. В. Карполя?

— Академия наша очень мо-
лода — торжественная закладка 
символического первого камня 
в ее строительство прошла в ав-
густе 2019 года, а в апреле 2021 
года состоялось официальное 
открытие. О значении же на-
шего физкультурно-спортив-
ного учреждения не только для 
Екатеринбурга и Свердловской 
области, но и для всего россий-
ского спорта говорит тот факт, 
что в церемонии его откры-
тия приняли участие губерна-
тор региона Евгений Куйвашев, 
глава города Алексей Орлов, ге-
неральный секретарь Всерос-
сийской федерации волейбола 
Александр Яременко. Академия 
стала первым спортивным объ-
ектом, построенным в столице 
Урала в рамках подготовки 
к Всемирным студенческим 
играм 2023 года, а то, что она 
должна носить имя Заслужен-
ного тренера России Николая 
Карполя, было понятно сразу и 
никаких вопросов ни у кого не 
вызвало. Ведь Николай Васи-
льевич и его детище, женский 
волейбольный клуб «Уралочка», 
известны любителям спорта во 

всем мире. Кстати, сам Карполь 
курировал весь процесс строи-
тельства комплекса академии 
от начала до конца и лично 
утверждал все его внутреннее 
оформление. Строительство же 
велось в рамках национального 
проекта «Демография» и еще 
на стадии проектирования по-
лучило также статус губерна-
торской программы.  Что же 
касается основных целей соз-
дания академии, то в первую 
очередь это — развитие каче-
ственной системы подготовки 
спортсменов высокого класса 
для формирования сборной ко-
манды Свердловской области и 
резерва для сборной команды 
России по волейболу, а также 
подготовка высококвалифици-
рованных тренерских кадров и 
организация тренировочного 
процесса на современном нау- 
чно-методическом уровне с 
учетом многолетнего опыта 
Николая Васильевича Карполя.

— Что представляет собой 
спортивный комплекс вашей 
академии сегодня?

— Это современный, обору-
дованный всем необходимым 
центр волейбола, в котором 
можно проводить не только 
учебно-тренировочные заня-
тия, но и соревнования всех 
уровней, вплоть до чемпиона-
тов высшего мирового ранга. 

В его состав входят простор-
ный игровой спортивный зал, 
тренажерный зал, зал для за-
седаний, три учебных класса, 
медицинский блок, состоящий 
из четырех медицинских ка-
бинетов, душевые, сауна, сто-
ловая на 40 мест, благоустро-
енное общежитие на 70 мест, 
раздевалки и целый ряд вспо-
могательных помещений.  
В спортзале площадью 1176 квад- 
ратных метров одна игровая 
площадка при необходимости 
может трансформироваться в 
две тренировочные площадки, 
а трибуны зала вмещают 410 
зрителей.

— И все это великолепие 
создано для одной команды —  
нашей славной «Уралочки»? 

— Конечно, «Уралочка» — 
наш главный «квартиросъем-
щик», ведь само появление на-
шей академии обязано этому 

Спартакиады народов СССР. 
Это был по-настоящему зре-
лищный матч. Мы победили в 
упорнейшей борьбе со счетом  
5:4 и стали в десятый раз чем-
пионами страны! Я был счаст-
лив вдвойне, потому, что за не-
сколько минут до финального 
свистка арбитра мне удалось за-
бить победный гол. Вы бы ви-
дели, как бурно приветствовали 
успех нашей команды 30 000 бо-
лельщиков, заполнивших до от-
каза трибуны стадиона!

Конечно, в богатой спор-
тивной биографии Валерия 
Эйхвальда было еще немало ра-
достных минут. Когда, к при-
меру, уже через год после по-
бедной битвы за «золото» с 
москвичами на том же Цен-
тральном стадионе армейцы 
Свердловска выиграли в ре-
шающем поединке у шведского 
клуба «Фалу Б. С.» — 7:2 и за-
воевали Кубок Европейских 
чемпионов. Убежден, что Ва-
лерий Эйхвальд был не менее 
счастлив и через два десяти-
летия, когда уже его подопеч-
ные из свердловской команды 
«СКА-Зенит» вновь поднялись 
на высшую ступень пьедестала 
почета. И как было не радо-
ваться молодому тренеру, если 
всем в ту пору казалось, что 
началось долгожданное воз-
рождение великой команды. 
Это было вполне по силам мо-

лодому поколению талантли-
вых игроков, таких, как Сергей 
Топычканов, Александр Ямцов, 
Евгений Опытов. Но судьба 
распорядилась иначе.

«Уральский трубник», куда 
после распада армейской ко-
манды перешел  в качестве ее 
старшего тренера В. Эйхвальд, 
всегда был крепким и самобыт-
ным хоккейным коллективом, 
в котором выступали немало 
опытных и мастеровитых игро-
ков. А потому «Трубник» мог 

Редакция «Спорт-Аншлага» искренне поздрав-
ляет Валерия Ивановича Эйхвальда с юбилеем. 
Здоровья Вам, успехов в работе и удачи!  

всегда дать бой любому титу-
лованному сопернику. В сезоне 
2018–19 годов уральский клуб 
даже посягнул на пьедестал по-
чета, завоевав бронзовые ме-
дали чемпионата России.

Но затем проблемы, кото-
рые долгие времена испыты-
вали первоуральцы, прежде 
всего, в связи с отсутствием 
своего крытого катка с искус-
ственным льдом, стали ра-
сти, как снежный ком. Труд-
ное финансовое положение 

клуба привело к тому, что его 
ряды покинула целая группа 
ведущих игроков, говорят, что 
нынче вставал вопрос даже об 
отказе по причине недостатка 
средств от участия одной из 
старейших команд страны в 
чемпионате. Но руководи-
тели клуба не опустили руки 

замечательному спортклубу. 
Но наши спортивный игровой 
и тренажерный залы макси-
мально востребованы в течение 
всего года, работают в дневное 
и вечернее время и доступны 
спортсменам не только про-
славленной команды Карполя, 
но и любых других спортивных 
клубов. Причем, заниматься у 
нас имеют сегодня возмож-
ность не только спортсмены, 
но и все наши земляки, жела-
ющие физическими упражне-
ниями и спортом укрепить свое 
здоровье.

— Какие-то знаковые 
спортивные соревнования 
уже проходили в спортком-
плексе вашей академии?

— За полгода, с сентября 
2021-го по февраль 2022 года, 
на площадке нашей академии 
было проведено 11 крупных 
спортивных мероприятий. В 
их числе — Первенство Сверд-
ловской области по волейболу 
среди юношей до 14 лет, Кубок 

Студенческой волейбольной ас-
социации 2021 года среди муж-
ских и женских команд, Кубок 
России по волейболу среди муж-
ских команд высшей лиги А  
(«Кубок Буробина»), первый и 
второй туры Чемпионата Рос-
сии-2022 по волейболу среди 
женских команд высшей лиги А  
и несколько туров Чемпионата 
России-2022 по волейболу среди 
женских команд Суперлиги. 

Также на нашей базе в декаб- 
ре 2021 года прошли соревно-
вания на Кубок России по тхэк-
вондо ИТФ.

— А что планируется на 
ближайшую перспективу?

— В марте 2022 года у нас 
пройдут отборочные соревно-
вания по волейболу к XI летней 
Спартакиаде учащихся и пер-
венство Уральского федераль-
ного округа среди юношей до 
17 лет. Это будут тестовые со-
ревнования уже к Универсиаде 
2023 года. 

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

и в этой сложной ситуации. 
Не дрогнули и хоккеисты, ко-
торые, в силу своих возмож-
ностей, как могут, бьются на 
поле за каждое очко. Стало 
известно, что клубу оказали 
определенную помощь губер-
натор области Евгений Куйва-
шев, Трубная металлургиче-
ская компания, ОАО «Динур»...

Однако выделенные ко-
манде средства еще не позво-
ляют уральцам окончательно 
решить их проблемы. Они 
не только хотят, что называ-
ется, остаться на плаву, но и 
двигаться вперед, улучшать 
спортивные результаты высту-
пления команды. Не теряет оп-
тимизма и Валерий Эйхвальд.

— Мы должны вернуть на-
шему клубу былую репутацию 
одного из центров хоккея с мя-
чом. Надеемся на возвраще-
ние в ряды команды опытных 
игроков, прихода в нее силь-
ных хоккеистов и талантли-
вой молодежи из фарм-клуба 
и известной на всю страну дет-
ско-юношеской спортивной 
школы. «Уральский трубник» 
еще должен заставить в себя 
поверить!

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Наш собеседник — директор ГАУ Свердловской области 
«Академия волейбола Н. В. Карполя» СТЕПАНОВ Артем Сергеевич.

Команда свердловского клуба «СКА-Зенит», чемпион 
России сезона 1993–94 гг. Во втором ряду, первый 
справа старший тренер команды Валерий ЭЙХВАЛЬД 
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Почитатели хоккея старшего 
поколения еще помнят, как он 
сам играл в команде свердлов-
ского «Спартака», за который так 
горячо болели в мороз многочис-
ленные зрители, заполнившие до 
отказа трибуны Малой спортив-
ной арены Центрального ста-
диона города. Помнят они и те 
времена, когда, уже спустя два 
десятилетия, Альберт Федоров 
стоял на тренерском посту, у руля 
«Автомобилиста», игравшего в 
чемпионате СССР на льду Двор-
ца Спорта профсоюзов. Тогда в 
рядах нашей команды выступали 
и несколько его воспитанников, 
которыми он всегда гордился. 
И это неудивительно. Главных 
своих достижений А. Федоров 
добился именно в пору своей 
плодотворной работы с юными 
хоккеистами. В 1981 году, к приме-
ру, сразу шестеро (!) его подопеч-
ных стали чемпионами Европы 
среди юниоров, а буквально на 
следующий сезон большинство 
из этих парней покорили уже 
и пьедестал почета мирового 
молодежного хоккея. В богатой 
тренерской биографии Альберта 
Федорова было много радостей 
и огорчений, порой совершенно 
неожиданных событий и пере-
мен. Однажды ему предложили 
возглавить югославский клуб 
«Црвена Звезда», а в другой 
раз стать наставником едва ли 
не первой в стране… женской 
команды по хоккею с шайбой. И 
он без колебаний принимал эти 
вызовы судьбы.

А. Федоров и сейчас в строю, 
не может жить без любимого 
дела. Неслучайно незадолго до 
юбилея я встретил его в Акаде-
мии хоккея «Спартаковец». На 
его ледовой арене, как раз в это 
время, проводила очередную 
тренировку команда Уральского 
федерального университета, ко-
торая выступает в студенческой 
хоккейной лиге России. Одним из 
ее наставников является Альберт 
Федоров.

— В юности я занимался мно-
гими видами спорта - футболом, 
легкой атлетикой, имел даже 
первый разряд по лыжам, одна-
ко главное место в моей жизни 
всегда занимал хоккей, — вспо-
минает Альберт Викторович. — 
Было, правда, у меня в ту пору и 
еще одно серьезное увлечение — 

Хоккей на всю жизнь!
Заслуженному тренеру РСФСР Альберту Федорову исполнилось 85 лет.

авиация. Я с удовольствием хо-
дил на занятия в аэроклуб. После 
окончания десятого класса стал 
курсантом школы первичного 
обучения летчиков в Актюбинске. 
Потом был переведен в Орен-
бургское авиационное училище. 
Многому я научился в то время —  
летал на самолетах По-2 и Як-18, 
прыгал с парашютом… Одно-
временно занимался спортом — 
играл в футбол и в хоккей, был в 
составе нашей команды чемпио-
ном Казахстана и ВВС страны. Но 
вот закончить учебу в училище не 
удалось, помешали возникшие 
тогда проблемы со здоровьем. 
Я возвратился в Свердловск. По-
пытался было играть в хоккей, но 
уже на первой тренировке в спар-
таковской команде… сломал ногу.

— В дальнейшем Ваша юно-
шеская мечта — играть на высо-
ком уровне — все-таки осуще-
ствилась. Вы, кажется, начали 
путь к своей цели с выступления 
за команду «Уралмаш»?

— Да, на этом прославлен-
ном заводе я работал, а потом 
и выступал за местную команду, 
которая тогда играла в первен-
стве СССР по классу «Б». Затем 
был свердловский «Спартак». 
Это были незабываемые годы. 
В составе нашей команды вы-
ступали такие известные игро-
ки, как Павел Козлов, Борис 
Поспелов, Валерий Голоухов 
(первый тренер Павла Дацюка), 
Геннадий Чистяков, Александр 
Язовских… Спартаковцы звезд с 
неба не хватали, но всегда были 
боеспособным коллективом, по-
казывали содержательную, зре-
лищную игру, которая нравилась 
многочисленным болельщикам. 

Выступая во второй группе клас-
са «А» всесоюзного чемпионата, 
мы становились в 1964 году ее 
серебряным призером.

— Вы ушли из «Спартака» в 
27 лет. Не рановато для хокке-
иста команды мастеров?

— Выступать на уровне крас-
но-белых мне помешала трав-
ма. Но спустя некоторое время 
я вернулся на лед и еще четыре 
года поиграл в нижнетагильском 
«Спутнике». Ну а спортивную ка-
рьеру закончил в свердловском 
«Шофере».

— В «Шофере», помнится, Вы 
уже выступали в роли играюще-
го тренера…

— Да, я уже как бы готовился 
к новому этапу в своей жизни. 
Поэтому после расформирова-
ния «водительской» команды я 
вернулся на «Уралмаш» и впер-
вые начал заниматься с группой 
юных хоккеистов. Но вскоре 
меня пригласил в «Спартако-
вец» заслуженный тренер Рос-

сии Лев Мишин. Мне доверили 
учить хоккейной игре мальчи-
шек 1955 года рождения. Право, 
это были отличные ребята. Им я 
обязан первому в своей жизни 
успеху на тренерской стезе. Уже 
через пару лет они стали брон-
зовыми призерами чемпионата 
страны среди юношей, который 
проходил в Москве. Вы знаете, 
абсолютно все тогда были в вос-
торге. А в областном спорткоми-
тете меня поощрили специаль-
ным талоном на внеочередное 
приобретение легкового автомо-
биля. Так я стал одним из первых 
в городе владельцев «копейки», 
первой модели наших популяр-
ных «Жигулей».

— Дальше у молодого трене-
ра была «Юность»?

— Нет, сначала я работал в 
Березниках, а потом уже была 
«Юность». Директор ее Миха-
ил Кузнецов предложил мне 
работать с группой мальчишек 
1963 года рождения, которая, 
по мнению руководства, счита-
лась не очень перспективной. 
Но и тренеры, бывает, ошиба-
ются. Правда, для того, чтобы 
ее существенно усилить, мне 
пришлось еще изрядно поколе-
сить по Свердловску в поисках 
на дворовых и школьных кортах 
подающих надежды, способных 
ребят. Просмотрели в деле более 
150 человек. В итоге — остались 
лучшие. Через несколько лет они 
стали чемпионами страны!

— Весной 1981 года сразу 
шестеро (!) Ваших воспитан-
ников блестяще выступили 
в составе сборной страны на 
юниорском чемпионате Евро-
пы в Минске. Золотые медали 
тогда завоевали Илья Бякин, 
Олег Старков, Леонид Трухно, 
Андрей Мартемьянов, Алексей 
Анисимов и Сергей Горбунов. 
А Трухно  был признан лучшим 
нападающим турнира. Каких 
успехов они добились в даль-
нейшем?

— Наши парни прогремели на 
всю страну уже в сезоне 1982–83 
годов. Пятеро их них (не было 
среди свердловчан только Ани-
симова) стали чемпионами мира 
среди молодежи в Ленинграде. 
Советская сборная там одержа-
ла победы во всех своих матчах, 
в том числе и над чехами — 4:3, 
завоевавшими «серебро», в ря-
дах которых играли знаменитые 
в будущем мастера хоккея Доми-
ник Гашек и Владимир Ружичка. 
Да, наш Илья Бякин получил 
тогда приз лучшего защитника 
турнира.

— Илья Бякин был самым 
талантливым из наших чемпи-
онов? 

— Я бы сказал, он стал самым 
титулованным из них. Илья Бя-
кин, как никак, — трехкратный 
победитель мировых первенств, 
чемпион Олимпийских Игр в 
Калгари-88, успел даже поиг- 
рать в НХЛ. А своего успеха он 
добился, прежде всего, благода-
ря колоссальному трудолюбию, 
необыкновенно твердому харак-
теру, большому желанию совер-
шенствовать свое мастерство. 
Кстати, я в свое время предло-
жил Илье, удачно играющему в 
атаке, попробовать переквали-
фицироваться в защитника. И он 
стал, как видите, первоклассным 
игроком обороны, сохранив при 
этом свои лучшие наступатель-
ные качества. Илья — универ-
сальный мастер!

— Где они сейчас, столь име-
нитые ваши воспитанники?

—  Начну с того, что хоккей-
ная карьера у этих моих воспи-
танников в большей или мень-
шей степени удалась. Все они 

поиграли в командах мастеров. 
Бякин, Мартемьянов, Старков и 
Анисимов прошли школу ЦСКА. 
Многие из тех игроков с успехом 
защищали цвета «Автомобили-
ста». Андрей Мартемьянов был 
ее главным тренером. Теперь 
он — наставник новосибирской 
«Сибири».

Ну, а сейчас, Илья Бякин 
живет в Москве, выступает в 
разных турнирах за команду 
«Легенды хоккея» вместе с Фе-
тисовым, Ларионовым, Буре и 
другими звездами этого вида 
спорта. Леонид Трухно и Олег 
Старков в начале 1990-х уехали 
в Данию. Они с большим успе-
хом играли за местные клубы, 
становились неоднократны-
ми чемпионами этой страны. 
И сейчас оба уральца у датчан  
в большом почете, так как, по 
мнению специалистов и болель-
щиков, они внесли в свое время 
заметный вклад в развитие мест-
ного хоккея. Алексей Анисимов и 
Сергей Горбунов остались верны 
Екатеринбургу. Горбунов, кста-
ти, работает детским тренером 
на «Юности». Со всеми своими 
воспитанниками я поддерживаю 
постоянную связь.

— Как случилось, что Вы стали 
наставником «Автомобилиста»?

— После того, как мои ребята 
стали чемпионами страны и Ев-
ропы, меня назначили тренером 
сборной СССР, в которой играли 
юные спортсмены 1966 года 
рождения. Естественно, вооду-
шевленный прежними успехами, 
я очень хотел и своих новых по-
допечных поднять на большие, 
спортивные высоты. Однако 
меня тогда неожиданно вызва-
ли в обком партии и буквально в 
приказном порядке (как сказали, 
по распоряжению первого его 
секретаря Бориса Ельцина, кста-
ти, большого любителя хоккея) 
предложили мне срочно возгла-
вить главную команду города.

Работа с «Автомобилистом» 
стала для меня серьезной шко-
лой. Были в ней и радости, и 
огорчения. В то время в чемпи-
онате выступало немало по-на-
стоящему сильных, даже мощных 
команд. Пробиться в элиту совет-
ского хоккея было практически 
невозможно, однако в сезоне 
1983–84 годов мы все-таки в 
тяжелейшей борьбе опередили 
саратовский «Кристалл» на одно 
(!) очко и, одержав победы в 50 
матчах, заняли первое место во 
второй группе класса «А» и заво-
евали право выступать в высшей 
лиге.

— Ну, а предложение орга-
низовать и возглавить первую 
в Свердловске женскую команду 
по хоккею с шайбой тоже было 
приказом?

— Пути любого тренера по-
истине непредсказуемы. После 
моего заграничного вояжа в 
«Црвену Звезду» я некоторое 
время был без работы. Как раз 
тогда клубное руководство «Ав-

Досье «СА»

Альберт Викторович Федоров. Родился 16 февраля 1937 года  
в Свердловске. Играл в командах свердловского «Спартака» (1960–
1965) и «Шофера» (1969–1970), нижнетагильского «Спутника» (1965–
1968) на позиции нападающего.

Заслуженный тренер России. Работал в детско-юношеских спор-
тивных школах «Юность» и «Спартаковец», тренировал команды 
«Автомобилист» (Свердловск) (1982–1987), «Титан» (Березники), «Юж-
ный Урал» (Орск), «Торос» (Нефтекамск), «Црвена Звезда» (Белград, 
Югославия), «Уральские ведьмы» (Екатеринбург, женщины), юноше-
скую сборную СССР и женскую сборную СНГ/ России, студенческую 
команду УГГУ. В настоящее время консультирует екатеринбургские 
команды УрФУ и «Титан».

За достигнутые успехи Альберт Федоров был награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

В. Кутергин, А. Федоров, В. Татаринов
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томобилиста» решило пойти в 
ногу со временем и оставить 
свой  ощутимый след в исто-
рии развития делавшего тогда 
первые шаги в стране женского 
хоккея с шайбой. Пионером это-
го движения предложили стать 
мне. И я, перекрестившись, дал 
добро. Первым делом придумали 
команде название, суровое и за-
диристое — «Уральские ведьмы».

— Круто и лихо по тем вре-
менам. Девчонки не сопротив-
лялись?

— Особо нет. Они были за-
дорные и боевые. Большинство 
из них уже имели хорошую прак-
тику игры в хоккей с мячом. Дру-
гие усердно старались освоить 
новый для себя вид спорта. Как  
бы то ни было, «Ведьмы» уже во 
второй год своего существования 
выиграли всесоюзный турнир по 
хоккею с шайбой «Белые ночи», 
который проходил в Ленинграде.

Мне тогда предложили стать 
одним из тренеров сборной 
страны. Учиться мастерству мы 
два года кряду ездили в Амери-
ку, которая была законодатель-
ницей мод в женском хоккее. 
Представьте себе, каждый раз 

в турне по США наша команда 
проводила по 16 матчей с мест-
ными клубами! Что  ж, опреде-
ленный вклад в развитие хоккея 
среди женщин в нашей стране я, 
надеюсь, все-таки внес. Во вся-
ком случае, мои подопечные до 
сих пор с благодарностью вспо-
минают те уникальные по-свое-
му времена. Кстати, имя капита-
на свердловской команды Елены 
Малышевой внесено в Зал хок-
кейной славы в Торонто, там же 
выставлен ее хоккейный свитер. 
Мы и сейчас нередко встречаем-
ся с Еленой в екатеринбургской 
Академии хоккея «Спартаковец». 
Она тренирует здесь команду, 
девочек 2008 года рождения.

— Прошло немало времени, и 
имя Федорова — тренера опять 
появилось на слуху. На сей раз 
в связи с успехами команды 
Уральского горного универси-
тета во Всероссийской студен-
ческой лиге. 

— Вместе с моим товарищем 
и одноклубником по «Автомоби-
листу» Владимиром Щегловым 
мы плодотворно поработали 
несколько лет с этим дружным 
коллективом. Просто молодцы 

наши «уральские горцы». Они 
трижды становились чемпио-
нами российской студенческой 
Лиги, выиграли Кубок европей-
ского турнира в Екатеринбурге!

— Говорят, что Вы сейчас еще 
и являетесь главным тренером 
екатеринбургской команды «Ти-
тан». Кто за нее выступает и в 
каких турнирах?

— Скорее всего, я не столько 
ее тренирую, как заботливо опе-
каю, стараюсь консультировать 
игроков, помочь им советом, 

подсказкой, как лучше и эффек-
тивнее сыграть с конкретным со-
перником. А тренируются и игра-
ют в ней известные и уважаемые 
в нашем городе люди. Среди них, 
к примеру, Сергей Пересторонин 
— министр промышленности и 
науки Свердловской области, 
областной министр спорта и 
туризма Леонид Рапопорт… А 
выступает «Титан» в «Лиге за-
водов» и в «Ночной хоккейной 
лиге» — популярных в нашем 
регионе соревнованиях люби-
тельских команд. 

— Вы хоть когда-нибудь от-
дыхаете?

— Конечно, я вовсе не трудо-
голик, хотя без работы, без лю-
бимого дела жить не могу. Читаю 
газеты, смотрю Матч-ТВ, гуляю… 
У меня есть загородный дом, так 
что отдыхаю иногда на природе. 
Постоянно встречаюсь с друзь-
ями и своими воспитанниками, 
часто созваниваюсь с дочерью 
Светланой — она живет в Бело-
руссии. Света, кстати, — мастер 
спорта по художественной гим-
настике. Занималась в Сверд-
ловске у знаменитого тренера 
Елизаветы Облыгиной. Люблю 
погонять на автомобиле. По-

ездил вдоволь на «Жигулях», 
«Волгах», различных иномар-
ках. В последнее время вместе 
со своим другом Робертом Фала-

леевым, известным в стране тре-
нером по велоспорту, зачастил в 
Верхнюю Пышму. Там проводит 
свои домашние матчи баскет-
больный клуб «Уралмаш». Игра-
ют наши парни с каждым годом 
все сильнее и лучше, а главное —  
результативно. Сейчас их ведет 
в бой опытнейший, известный 
в стране баскетбольный настав-
ник Евгений Пашутин. Словом, 
от души болеем за «Уралмаш».

— Что Вы думаете о сегод-
няшнем хоккее, о перспективах 
нашего «Автомобилиста»?

— Это тема для отдельного, 
большого разговора. Сейчас 
другие времена. У ребят новые 
увлечения — смартфоны, ком-
пьютерные игры. Отсюда дворо-
вые и школьные корты зачастую 
пустуют. В специализированные 
школы дети идут уже не столь 
охотно, как прежде. Да и плат-
ные услуги в них для многих 
родителей, увы, не по карману. 
Надо все это как-то учитывать и 
по возможности решать суще-
ствующие проблемы.

И, наконец, об «Автомобили-
сте». Очень важно, что у клуба 
надежные и состоятельные хо-
зяева — Уральская горно-метал-
лургическая компания во главе 
с ее руководителем Андреем 
Козицыным. Хоккейной команде 
оказывает внимание и губерна-
тор области Евгений Куйвашев. 
Это дает ей большие возмож-
ности для постоянного роста и 
развития. Необходимо, прежде 
всего, наладить работу тренер-
ского цеха, сделать эффектив-
ней и грамотнее трансферную 
политику клуба, повысить тре-
бовательность, без сомнения, 
мастеровитых наших игроков к 
своей подготовке.  И еще. Надо 
больше доверять молодым хок-
кеистам, лучшим воспитанникам 
уральского хоккея. Они в итоге 
не подведут. «Автомобилист» 
просто обязан быть в числе 
сильнейших клубов России.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

С. Горбунов, А. Мартемьянов, И. Бякин. 

Спартак-Свердловск, 1964 г.

Нынешний сезон для игроков 
ведущих клубов страны необы-
чайно насыщенный, ведь они 
по ходу его постоянно получали 
приглашения в сборные страны 
для участия в мировом чемпио-
нате, в европейском первенстве, 
играли в клубных соревнованиях 
Лиги чемпионов. Но вот, наконец, 
пришла пора  все внимание со-
средоточить на выступлениях в 
турнире российской Суперлиги. 

Лучшие моменты матча Синара — КПРФ

Только в феврале, к примеру, 
прошли отложенные аж с 7-го тура 
матчи Суперлиги между лидером 
нынешнего первенства страны 
«Тюменью» и «Синарой», действу-
ющим чемпионом России. Игры 
эти выявили большой интерес, 
ведь в составах соперников высту-
пали и футболисты, которые толь-
ко что прибыли из Амстердама, 
где в рядах российской сборной 
завоевали серебряные медали 

чемпионата Европы. Это сибиряки 
Иван Милованов, Артем Антошкин 
и уральцы Сергей Абрамов, Антон 
Соколов. Именно они, несмотря на 
усталость, вели в бой своих това-
рищей по команде. И не случайно, 
в первом поединке соперников 
по разу отличились Антошкин, 
Абрамов и Соколов. А матч этот 
закончился боевой ничьей 3:3. Во 
второй встрече победили тюмен-
цы — 4:2. Уже в следующем туре 
«Синара», выступая в гостях без 
своих лидеров Абрамова и Дми-
трия Прудникова, поделила очки с 
местным «Норильским Никелем» —  
3:2 и 3:5. В первой встрече у нас 
добились успеха Соколов, Валерий 
Демин и Сергей Сорокин. Во вто-
рой — голы на счету у Соколова, 
Максима Герасимова. Игрок хозя-
ев  Владимир Саносян забил мяч в 
свои ворота. В минувшие пятницу 
и субботу «Синара» принимала на 
своем поле КПРФ. Матчи закончи-
лись со счетом 4:2 и 6:5 в пользу 
уральцев. Наша команда занимает 
в турнирной таблице третье место 
вслед «Тюменью» и «Торпедо».  

   ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Мини-футбол

В погоне за лидером
Футбол

«Урал» возобновил борьбу
После зимнего перерыва 

возобновились матчи чемпио-
ната России среди команд пре-
мьер-лиги. В минувшую субботу 
екатеринбургский «Урал» про-
вел свою первую встречу в ве-
сенней части этих соревнований 
в гостях против клуба «Нижний 
Новгород». Со счетом 1:0 победу 
одержали хозяева поля. До пе-
рерыва гости выглядели на поле 
предпочтительнее. Особенно в 
начале матча, когда Эрик Бик-
фалви, Рамазан Гаджимурадов 
и Алексей Герасимов не ис-
пользовали опасные моменты 
для взятия ворот хозяев поля. 
Второй тайм запомнился весьма 
спорным, а порой и непонятным 
в ряде эпизодов судейством 
главного арбитра матча Васи-
лия Казарцева из Санкт-Петер-
бурга. Сначала он удалил с поля 
Кирилла Колесниченко, показав 
ему на 55-й минуте вторую жел-
тую карточку. А через 22 минуты 

за фол вынужден был покинуть 
поля и еще один футболист го-
стей Лео Гогличидзе. Последо-
вало назначение пенальти, и 
Николай Калинский решил судь-
бу встречи. Играя вдевятером, 
«Урал» уже не мог переломить 
ход матча. 

Теперь екатеринбуржцы 
с 19 очками после 19 игр за-
нимают 12-е место в таблице 
розыгрыша.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН
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Мотоцикл проезжает по 
льду на огромной скорости, и 
у тебя перехватывает дыхание. 
Сквозь рев мотора слышно, 
как под его шипованными ко-
лесами крошится лед. Адре-
налин, скорость и опасность. 
В Екатеринбурге мотоцикли-
сты решили не ждать открытия 
официального сезона. Чтобы 
испытать острые эмоции, они 
выехали на заснеженный трек. 
II Международный зимний 
фестиваль мотогонок на льду 
H.O.G. Winter Challenge Ural Ice 
2022 состоялся 19 февраля на 
акватории у «Рамады».

Первый почетный круг, 
под залпы салюта, проехали 
более 20 экипажей — мотоци-
клисты из Екатеринбурга, Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Челя-
бинска, Краснодара и других 
городов. Они с энтузиазмом 
приняли участие в фестивале 
мотогонок, который организо-
вали члены екатеринбургского 
отделения самого большого в 
мире мотосообщества Harley 
Owners Group.

— Мне нравится чувство 
свободы на мотоцикле. Но пе-
риод вне мотосезона длится 
слишком долго, а с появле-
нием этого фестиваля можно 
кататься и зимой, — описы-
вает мотоциклист Александр 
Харисов.

Фестиваль мотогонок на льду

Драйв ледовых мотогонок
Мотолюбители соревнова-

лись на подготовленных мо-
тоциклах Harley-Davidson и на 
«Уралах» с коляской. На льду 
было две дистанции: прямая 
трасса 1/8 мили для гонщи-
ков-одиночек и кольцевая 2 
км для мотоциклов с коляской 
и трайков. Команда Екатерин-
бурга в составе 10 человек вы-
ступила во всех классах гонки.

Представитель уральского 
мотосообщества с 35-летним 
мотостажем Михаил Ченчик с 
другими болельщиками под-
держивал нашу гоночную ко-
манду с трибун. Он рассказал, 
что гонщики сами подготовили 
мотоциклы к ледовым заездам. 
Делали мототюнинг, шиповали 
колеса. Два месяца тренирова-
лись на ледовых трассах. И все 
это — ради одной гонки. К при-
меру, Harley-Davidson V-ROD 
после «прокачки» может раз-
гоняться на льду до 200 км/час! 
У этого мотоцикла есть пнев-
моподвеска для амортизации, 
отсутствуют фары, тормоз-
ная система сведена к мини-
муму, а на его шинах — шипы: 
220 штук на заднем и 250 на 
переднем, чтобы лучше дер-
жать траекторию. Райдеры го-
ворят, что главное на треке —  
победить свой страх и спра-
виться с управлением «желез-
ным конем».

Гонка проходила по прин-
ципу Double elimination — это 
система, в которой участник 
выбывает из турнира после 
двух поражений. Второй шанс 
был нужен: дважды мотоциклы 
вылетали за пределы трассы, 
один из них перевернулся, у 
другого от нагрузки разло-
мился руль.

— Для меня это — первое 
выступление в гонке по льду. 
Пробую, испытываю себя. По-
верьте, управлять мотоцик- 
лом на льду не просто, — де-
лится впечатлениями дирек-
тор фестиваля мотогонок на 
льду H.O.G. Winter Challenge 
Ural Ice Евгений Солдатов. — 
Мы стараемся развивать тра-
дицию воспитания пилотов и 
поддерживать идею безопас-
ного вождения мотоцикла даже 
на льду. Кроме того, подобные 
мероприятия помогают мото-
циклистам из разных городов 
держаться на связи.

Гоночные заезды продли-
лись 5 часов. В перерывах 
мотоциклисты делали пит-
стопы. Одинаковых мото-
циклов на соревнованиях не 
было. Площадку фестиваля 
можно назвать выставочной. 
Сюда привезли мотоцикл 
«Урал» ГАИ 1972 года, редчай-
шую модель мотоцикла, вы-
пущенную в честь 100-летия 

марки Harley-Davidson, и со-
всем новый Harley-Davidson 
Pan America.

— Это мероприятие не 
имеет аналогов в мире, — отме-
тил директор H.O.G. по России и 
странам СНГ Сергей Каменев. — 
 И Екатеринбург для проведе-
ния мотогонки на льду — иде-
альное место. Город с хорошей 
инфраструктурой, способный 
принять гостей, расположен 
практически в центре страны — 
сюда удобно добраться. Трасса 
прошла необходимое согла-
сование и находится на отда-
ленной территории. В городе 
располагается один из самых 
крупных клубов владельцев 
Harley-Davidson, которые яв-
ляются фанатами скоростной 
езды и развивают мотодвиже-
ние. Зимние гонки в Екатерин-
бурге набирают обороты!

По итогу суперфинальных 
заездов екатеринбуржцы за-
няли первые места во всех 
классах. Одиночные гонки вы-
играл Сергей Рожда, в классе 
«Harley-Davidson с коляской» 
победили пилот с колясочни-
ком Сергей Рожда и Павел Ме-
хоношин, в классе «Урал» с ко-
ляской» первое место заняли 
Виталий Тимошенко и Евге-
ний Арбузов, а в классе «Harley-
Davidson Trike» победу одержал 
Олег Хабибов.

Победителям вручили на-
грады на гала-ужине. Гонку 
сопровождала программа для 
гостей: угощения уральской 
кухни, квесты, шоу, аттракци-
оны. Участники фестиваля на-
звали H.O.G. Winter Challenge 
Ural Ice своим главным собы-
тием зимы 2022 года.

АННА РУССАМИ

Ее победителями стали Егор 
Кузнецов из Нижнего Тагила и 
Алеся Рушенцева из Асбеста.

Ровно в полдень Евгений 
Куйвашев выстрелом из стар-
тового пистолета отправил 
лыжников-мужчин в гонку на 
10 км свободным стилем. Егор 
Кузнецов закончил гонку пер-
вым с результатом 25:02.1. Вто-
рым стал Степан Сазонов (Ека-
теринбург), уступивший лидеру 
3,5 секунды. В борьбе за бронзу 
сильнейшим оказался Данил 
Мокиенко (Сысерть), который 
финишировал через 4,4 се-
кунды после Кузнецова.

В женской гонке на 5 км 
судьба победы решилась на 
финише, где сильнее оказалась 
Алеся Рушенцева из Асбеста – 
14:07. Елена Чумакова (Перво-
уральск) — серебряный призер 
с отставанием чуть больше по-
лутора секунд. Анна Медведева 

Лыжня России-2022

Чемпионы уехали на снегоходах

пересекла финишную черту 
третьей, уступив победитель-
нице 11 секунд.

Триумфаторы «Лыжни 
России-2022» Егор Кузнецов 
и Алеся Рушенцева получили 

12 февраля в Нижнем Тагиле на лыжном стадионе комплек-
са трамплинов «Аист» прошел 40-й спортивный забег Все-
российской массовой лыжной гонки «Лыжня России-2022». 

Юбилейный легкоатлетический зимний марафон имени Викто-
ра Дутова состоялся 20 февраля в Центральном парке культуры и 
отдыха имени В. В. Маяковского.

Марафон

«Лет до ста расти  
нам без старости!»

Именно в этом парке в 1969 
году Виктор Дутов организовал 
один из первых клубов любите-
лей бега СССР «Урал-100». Сим-
волично, что девизом клуба 
стали слова Владимира Мая-
ковского «Лет до ста расти нам 
без старости!».

Традиционный февраль-
ский забег прошел уже в 25-й 
раз и собрал 500 сильнейших 
атлетов из Екатеринбурга и 
Свердловской области, а также 
из Тюмени, Челябинска, Кур-
гана и Перми. 

Участники могли выбрать 
для себя две дистанции: 5 ки-
лометров и 42 километра.

Дутов Виктор Александро-
вич — мастер спорта СССР по 
легкой атлетике. Рекордсмен 
Советского Союза в эстафетном 
беге 5х1000 метров в составе 
команды Уральского индустри-
ального института (УГТУ-УПИ) 

города Свердловска 1940 года. 
Организатор и председатель 
первого на Урале и второго в 
СССР клуба любителей бега 
«Урал-100». Организовал и при-
нял участие в огромном коли-
честве легкоатлетических про-
бегов в Советском Союзе и за 
рубежом. До конца жизни воз-
главлял движение любителей 
бега в Свердловской области. 
Участник Великой Отечествен-
ной войны.

из рук главы региона Евгения 
Куйвашева и депутата Государ-
ственной Думы РФ, олимпий-
ского чемпиона по биатлону 
Антона Шипулина ключи от 
снегоходов!


